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MIÉRCOLES 24 DE OCTUBRE, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 
 

 ABRE SINDICATOS EL SENADO, PERO… 

 

VA TRANSPARENCIA 

 CRISIS MICHOACANA PEGA EN LA CAPITAL 

 LANZA EL SENADO LA PELOTA SINDICAL A LOS DIPUTADOS  

 REGRESA A SAN LÁZARO LA REFORMA LABORAL 

 SÍ A DEMOCRACIA Y TRANSPARENCIA 

 

PASAN TRANSPARENCIA Y DEMOCRACIA SINDICAL 

 EL STPRM EXPLOTA YACIMIENTO PROPIO 

 

SÍ A TRANSPARENCIA, DEMOCRATIZACIÓN SINDICAL Y 
RENDICIÓN DE CUENTAS: SENADO 

 ABRE EL SENADO LOS SINDICATOS 

 ¡LUPA A SINDICATOS! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 CORREO ILUSTRADO 2 

Imponen plan de estudios 

Los instigadores de la violencia y la represión en contra de los estudiantes normalistas de Michoacán 
son los gobiernos federal y estatal. La SEP y las autoridades educativas locales han sido los 
ganadores del conflicto en las ocho normales públicas de la entidad, al imponer arbitrariamente un 
nuevo plan de estudios, sin el diálogo y el consenso con las comunidades estudiantiles de esas 
instituciones educativas. 

Ante la resistencia desplegada por los normalistas y la reiterada negativa para atender sus demandas 
académicas, las autoridades optaron por la represión policiaca, la ocupación de sus planteles y el 
encarcelamiento de decenas de jóvenes normalistas. Así, una cuestión de orden académico-educativa, 
los instigadores de la violencia la han desplazado hacia el ámbito de lo criminal. 

Los estudiantes de la normal rural de Tirintio no son delincuentes. Son jóvenes que se preparan para 
ser profesores y tienen todo el derecho para reclamar e incidir en su formación como docentes. 

Los estudiantes proponen que se enseñen lenguas de los pueblos originarios, que no se eliminen 
contenidos en ciencias sociales, que no se reduzca su formación pedagógica a modelo basado en 
competencias y que no se imponga un año más para cursar la carrera docente. 

Profesores de la Universidad Pedagógica Nacional-Ajusco: Marcelino Guerra, Tatiana Coll, Lourdes 
Laraque, Beatriz Escamilla, María Elena Mújica, Lucía Rivera, Alfonso Lozano, Arturo Pérez, Elsa 
Ortega, Roberto González, Leobardo Rendón, Alicia Rivera y César Navarro 
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RESUMEN 
 

UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
 

* El Correo Ilustrado  
 
La Jornada: Reproduce la misiva de los Profesores de la Universidad Pedagógica Nacional-Ajusco: 
“Los instigadores de la violencia y la represión en contra de los estudiantes normalistas de Michoacán son 
los gobiernos federal y estatal. La SEP y las autoridades educativas locales han sido los ganadores del 
conflicto en las ocho normales públicas de la entidad, al imponer arbitrariamente un nuevo plan de 
estudios, sin el diálogo y el consenso con las comunidades estudiantiles de esas instituciones 
educativas…” (Pág. 2) 

 
EDUCACIÓN SUPERIOR 

 

* Desplegado del Consejo de Rectores de la Universidad de Guadalajara 

El Universal: El Consejo de Rectores de la Universidad de Guadalajara mediante un desplegado 
dirigido al C. Lic. Felipe Calderón Hinojosa, Presidente Constitucional de los Estados Unidos 
Mexicanos; al C. Lic. José Antonio Meade Kuribreña, Secretario de Hacienda y Crédito Público; al Dr. 
José Ángel Córdova Villalobos, Secretario de Educación Pública y a la opinión pública escriben: 
Durante los últimos diez años, la Universidad de Guadalajara ha hecho un gran esfuerzo por cumplir 
con sus obligaciones de carácter fiscal… La Universidad de Guadalajara no pide ningún trato de 
excepción; simplemente solicita las mismas consideraciones que se les brindan a otras dependencias 
y universidades públicas, al otorgárseles recursos adicionales que les permitan otorgar los incrementos 
para poder hacer el descuento de impuesto a ese rubro (piramidal). De no hacerse así, se afectarían 
seriamente los ya de por sí bajos salarios de académicos y trabajadores universitarios. (El Universal 
13, La Jornada 17) 

* Hidalgo consolida su excelencia académica 

UnomásUno: Consolidar la excelencia académica de las universidades politécnicas y proporcionar a 
sus egresados las  herramientas necesarias para consolidarlos como los mejores a nivel nacional, es 
compromiso prioritario de esta administración, declaró el mandatario José Francisco Olvera Ruiz.  
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Durante una gira de trabajo por la región de Tulancingo, donde encabezó el COPLADER e inauguró el 
Centro de Información de la Universidad Politécnica, el gobernador  se pronunció por hacer del 
conocimiento una generación industrial y de recursos que impulse el progreso de esta zona de la 
entidad… Por su parte, el Subsecretario de Educación Superior federal, Rodolfo Tuirán, celebró y 
reconoció el esfuerzo cotidiano del gobernador Francisco Olvera, de multiplicar oportunidades 
educativas de calidad en Hidalgo y sus regiones. (Pág. 5-Hidalgo) 

 
SEP 

 

* Fortalecer calidad educativa: JACV 

UnomásUno: Tlachichuca, Puebla.- El Secretario de Educación Pública, doctor José Ángel Córdova 
Villalobos, inició en este municipio una gira de trabajo de dos días por el estado de Puebla. Al colocar 
la primera piedra de la Universidad de Educación a Distancia Campus Tlachichuca, el Titular de la SEP 
dijo que estas acciones contribuyen al fortalecimiento del compromiso del Gobierno Federal, de ofrecer 
educación de calidad a todos los jóvenes mexicanos para que participen con mejores herramientas del 
mundo globalizado y altamente competido. Ante estudiantes de bachillerato y nivel superior, así como 
docentes y padres de familia, el doctor Córdova aseguró que esta administración continuará 
trabajando hasta el último día, “para cerrar las brechas de desigualdad en materia de educación y 
continuar abriendo mayores oportunidades de formación de calidad para todos los mexicanos, sin 
distingo alguno y sin importar dónde vivan”. (UnomásUno PP y 10, El Sol de Puebla, El Sol de 
México en línea, Metrópoli, Puebla Noticias, Tecamachalco.net, Sexenio Puebla, Puntual.com) 

* Inaugura el Cinvestav laboratorio único en AL 

La Jornada: El Cinvestav del IPN inauguró el Laboratorio Nacional de Nanoscopía Electrónica, único 
en su tipo en América Latina, ya que cuenta con equipo especializado capaz de hacer observaciones 
de mil millonésimas de milímetro, lo que permitirá avanzar en investigaciones sobre nanopartículas, 
virus, bacterias y múltiples infecciones. En el acto, el Secretario de Educación, José Ángel Córdova 
Villalobos, expresó su satisfacción porque México cuente con equipamiento de punta para la 
investigación científica. Destacó que con estas nuevas instalaciones se podrán formar recursos 
humanos altamente especializados en nanociencia y hacer que el país esté a la vanguardia en pocos 
años. (La Jornada 2-Ciencias, La Crónica 2, El Sol de México 8-A, La Prensa 12, UnomásUno 10, 
La Jornada en línea, El universal.com, Notimex.com)  
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* La Evaluación Universal no se trata de aprobar o reprobar maestros: Córdova 

La Jornada: El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, afirmó que en una 
sociedad plural como es México no todos son buenos o perfectos, luego de que se dieron a conocer 
los resultados de la Evaluación Universal, la que arrojó que cuatro de cada diez docentes de primaria 
evaluados deben ser capacitados de forma inmediata en geografía, historia, ciencias naturales, 
formación, cívica y ética, entre otras áreas. En entrevista luego de inaugurar el Laboratorio Nacional de 
Nanoscopía Electrónica, destacó que hay que ser propositivos, verlo desde el punto de vista optimista, 
pues hay 180 millones de pesos extras que van a ser utilizados para cursos de capacitación. (La 
Jornada 46, Notimex.com (3), Contexto Durango.com, El Mexicano.com, Plano Informativo, 
Iberoamerica.net, Sumedico.com, Milenio.com, El Universal.com, La Crónica.com, Formato 21 
(2), Once Noticias (2), Reporte 98.5) 

* Requieren capacitación al menos 100 mil maestros 

La Prensa: Aunque el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos aseguró que 
en la Evaluación universal a maestros no hay aprobados ni reprobados, los resultados indican que 
unos 100,000 profesores requieren capacitación en formación ética, lenguaje, historia y geografía. 
lncluso funcionarios de la propia SEP aceptaron que el panorama es desalentador, pues de los 98,836 
profesores que están frente a grupo en primaria, el 37.4 por ciento deberían tener cursos de formación 
principalmente en la interpretación de textos. El estudio, presentado tras la evaluación, indica que hay 
profesores que requieren con urgencia y muy corto plazo una preparación, es decir que 165,566 
maestros, lo que representa el 62.6 por ciento, requiere formación de inmediato. (Pág. 12) 

* Los Bazucazos de Ubaldo Díaz.- Ubaldo Díaz 

Portal: “México ya no tiene nada que pedirle a los otros países, en cuanto a la cirugía endoscópica y 
mucho menos el talento, ya que la capacidad que tenemos los mexicanos para poder desarrollarnos y 
ser líderes en investigación mundial, es más fuerte.  

Hoy se da esa oportunidad de interacción entre los investigadores, comentó el Secretario de 
Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, en la Inauguración del Laboratorio Avanzado de 
Nanoscopía Electrónica en el CINVESTAV”. (Portal Hombresdelpoder.com) 

* La Pregunta del Día 

El Gráfico: “Luego de una evaluación, la SEP determinó que casi cien mil maestros de primaria deben 
regresar a la escuela ‘inmediatamente’ ante su bajo nivel académico y por deficiencias en la forma de 
ensañar y calificar. Opine”. (Pág. 16) 
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* Tendrán otra evaluación y se verá cómo evolucionaron 

Rumbo de México: La SEP informó que en 2015 los maestros de primaria tendrán otra evaluación y 
se verá cómo evolucionaron. (PP) 

* De última hora 

Milenio: “En la Evaluación Universal de docentes 2011-2012 no hubo reprobados ni aprobados, aclaró 
el Titular de la SEP, José Ángel Córdova Villalobos... El Secretario de Educación señaló que fue una 
evaluación global en habilidades y competencias más no en conocimientos. Entrevistado en el 
contexto de la inauguración del Laboratorio Avanzado de Nanoscopía Electrónica, Córdova reiteró que 
no significa que haya reprobados o aprobados, porque son muchas las áreas que se analizan y ‘en 
unas pueden estar bien y en otras menos bien’”. (Pág. 9) 

* México requiere de sus empresarios para fortalecer el sistema educativo 

El Sol de México: El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, afirmó que 
México requiere de sus empresarios para fortalecer la calidad y la equidad de la educación, así como 
para impulsar, desde la infancia, la cultura emprendedora, la cultura del ahorro, transparencia, 
honestidad y rendición de cuentas. Al participar en la Asamblea Anual Fundación Empresarios por la 
Educación Básica, ExEB, señaló que en el México de hoy, la educación convoca a toda la sociedad, 
por lo que exhortó a los empresarios a sumarse al Sistema de Corresponsabilidad Social Educativa 
para sentar bases firmes en favor de la equidad educativa. Atrás han quedado aquellas prácticas 
atávicas como la herencia o la compra-venta de plazas. En este gobierno existe una agenda definida y 
una nutrida colaboración entre padres de familia y maestros, apuntó. El Titular de la SEP señaló que a 
pesar de haber sido creados hace 20 años, se han logrado avances históricos en materia educativa 
como la consolidación de los Consejos Escolares de Participación Social. (El Sol de México 8A-
Nacional, Rumbo de México 4, El Sol de México.com, El Occidental) 

* Póker Político.- Matías Pascal 

UnomásUno: “México requiere de sus empresarios para fortalecer la calidad y la equidad de la 
educación, impulsar desde la infancia la cultura emprendedora, la cultura del ahorro, transparencia, 
honestidad y rendición de cuentas, señaló José Ángel Córdova Villalobos, Secretario de Educación 
Pública, al participar en la Asamblea Anual de la Fundación Empresarios por la Educación Básica, 
ExEB,  y les pidió sumarse al Sistema de Corresponsabilidad Social Educativa para sentar bases 
firmes en favor de la equidad educativa”. (Pág. 3) 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* La SEP anuncia telenovela educativa 

Ovaciones: La SEP informó que a partir del 5 de noviembre, Televisión Educativa transmitirá por 
Ingenio TV la telenovela de beneficio social Aprender a vivir. La dependencia federal informó que la 
trama busca explicar los beneficios de la reforma educativa, impulsada por la SEP, aprovechando las 
ventajas del género televisivo más popular de México. Esta telenovela ‘contribuye a que maestros y 
padres de familia entiendan los conceptos y la aplicación del nuevo modelo educativo propuesto en 
dicha reforma y asuman con mayor facilidad el pacto que debe existir entre el hogar y la escuela’, 
explicó en un comunicado. Asimismo, expresó, pretende orientar a los alumnos sobre problemáticas 
como el bullying, la vocación profesional y la violencia intrafamiliar…  

Por otra parte, ayer, José Ángel Córdova Villalobos, Titular de la SEP, reiteró que en la Evaluación 
Universal de docentes 2011-2012 no hubo reprobados ni aprobados. Ello luego de los resultados 
dados a conocer de dicho diagnóstico en el que 99 mil maestros de educación básica de 264 mil 379 
que fueron evaluados mostraron deficiencias formativas y, por tanto, requieren de manera inmediata 
de capacitación. Señaló que fue una evaluación global en habilidades y competencias. (Ovaciones PP 
y 5, Reforma 6-Gente, UnomásUno 10, Excélsior 23) 

* Gente detrás del dinero.- Mauricio Flores 

La Razón: “Enciclomedia atorada. Nuevamente se pospuso la junta preguntas y aclaraciones (ahora 
al 16 de noviembre) de Aula Básica Telemática, conocida como Enciclomedia, con que la SEP que 
encabeza José Ángel Córdova pretende renovar y dotar de tecnología de la información a 160 mil 
aulas de primarias y secundarias públicas. Siendo la novena ocasión que se atora, existe la sospecha 
de prácticas turbias y de colusión que afectan el ya de por sí afectado nivel educativo nacional”. (Pág. 
15) 

* Salud ya no es un problema principal, asegura Calderón 

El Universal: El Presidente Felipe Calderón aseguró que, según encuestas, la salud ya no aparece en 
los primeros aspectos de preocupación de los mexicanos, merced a la hazaña bien librada en su 
sexenio en la materia. Al encabezar el Día del Médico, en el salón Adolfo López Mateos de Los Pinos, 
resaltó que un indicador del logro son las encuestas.  

“Nuestro compromiso por la salud ha sido una hazaña bien librada, una pelea bien dada, diría yo. Así 
que felicidades a todas y a todos los médicos de México. Una gran tarea de todos los mexicanos por el 
bienestar de las generaciones del mañana”, aseveró ante médicos y algunos ex Secretarios de Salud, 
como Julio Frenk Mora, José Antonio González Fernández y Guillermo Soberón, además de José 
Ángel Córdova, actual Titular de Educación. Acompañado del Secretario de Salud, Salomón 
Chertorivsky, Calderón presumió la cobertura universal en salud. (El Universal 8, Milenio 10, La 
Jornada 44, La Crónica 2 y 7, Rumbo de México 2, Frontera.info, La Jornada en Línea, El 
Universal.com, Yahoo! Noticias, El Imparcial.com) 
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* Crearán grupo de trabajo plural para dar continuidad al diálogo 

El Sol de México: El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó la creación de un grupo de trabajo 
plural de legisladores para dar continuidad al diálogo y la concertación entre estudiantes de Escuelas 
Normales de Michoacán, la Secretaría de Educación Pública y el Gobierno de la entidad. El “punto de 
acuerdo”, presentado por el coordinador de los diputados del PRD, Silvano Aureoles Conejo, y 
aprobado en urgente y obvia resolución, recuerda los incidentes registrados en Michoacán, que 
dejaron decenas de normalistas detenidos, ocho de los cuales permanecen en prisión. (El Sol de 
México 6-A, Reforma 17, Excélsior 27, La Jornada 35-Estados) 

* Los Malosos 

Impacto: “Después de tanto enfrentar solo los conflictos de Michoacán, el gobernador Fausto Vallejo 
vio con buenos ojos el punto de acuerdo, en la Cámara de Diputados, para instalar una mesa de 
diálogo para resolver el problema de la normal rural al que se unieron los maestros dela Coordinadora.  

Seguramente ya no van a hacer patos en el Gobierno Federal, va que los legisladores llamarán a 
participar al Secretario de Educación, José Ángel Córdova Villalobos, y, cuando menos, los diálogos 
servirán para coadyuvar en el problema”. (Pág. 3)  

* Vanguardia Política.- Adriana Moreno Cordero 

El Sol de México: “Bien visto por el gobernador de Michoacán, Fausto Vallejo, el acuerdo que 
aprobaron los diputados para crear un grupo plural que dé continuidad al diálogo y la concertación 
entre los alumnos de las escuelas normales rurales de Michoacán, en el que participará la SEP, como 
días anteriores lo había solicitado el mandatario michoacano. En el acuerdo se solicitó al Titular de la 
SEP, José Ángel Córdova Villalobos, dicte medidas para que se resuelva la problemática que afronta 
la comunidad de las escuelas normales rurales del estado”. (Pág. 11-A) 

* Toman sede en el DF en apoyo a presos de Tiripetío 

La Jornada: La protestas de los normalistas de Michoacán llegó ayer a la ciudad de México, donde 
integrantes de asambleas populares y de la Federación de Estudiantes Campesinos Socialistas de 
México tomaron cuatro horas la sede de la representación del gobierno de Michoacán en el Distrito 
Federal para exigir la liberación de ocho estudiantes de la Normal de Tiripetío, detenidos el pasado 15 
de octubre. Antes, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, reiteró que está 
dispuesto al diálogo, “pero debe quedar claro que no vamos a quitar computación e inglés, porque esa 
es la formación que les demandarán sus alumnos” y los maestros deben estar preparados. (La 
Jornada 37 Estados, Reforma PP y 17) 
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* Integrantes de la CNTE se plantan en el Senado 

La Jornada: Mientras en la Cámara de Senadores se discutía el dictamen sobre la reforma laboral, 
afuera del recinto legislativo se manifestaron contra la aprobación del documento integrantes de la 
CNTE, maestros de Guerrero, Oaxaca, Michoacán, Tlaxcala, Puebla, Tabasco y Chiapas montaron un 
campamento en el cual, según afirmaron, se mantendrán esta semana en protesta por la traición al 
país que están cometiendo los legisladores al aprobar una reforma que borrará de tajo derechos 
laborales de los trabajadores mexicanos, abaratará los despidos y establecerá esquemas de 
contratación tipo Estados Unidos, pero con salarios del tercer mundo. (La Jornada 7, Excélsior 4, 
Milenio 1, 16 y 17) 

* Retrasa la SEP premios de certamen infantil 

Reforma: Monterrey, Nuevo León.- A más de un mes de reunirse con el Titular de la SEP, José Ángel 
Córdova, tras haber ganado un concurso nacional de narraciones en lengua indígena, 70 niños de toda 
la República esperan todavía sus premios: una bicicleta, una laptop y una mochila para cada uno.  

Las promesas que la dependencia realizó en la convocatoria del concurso nacional lanzada en los 
primeros meses de 2012 podrían concretarse hasta el próximo año, después de que la nueva 
administración federal entre en funciones, señaló un profesor de educación indígena del estado de 
Nuevo León, donde triunfaron nueve alumnos, todos ellos hijos de migrantes. (Pág. 9) 

* Pulso Político.- Francisco Cárdenas Cruz 

Portal: “Carlos Olmos Tomasini tomará posesión el 1 de noviembre como coordinador general de 
Comunicación Social de la Cámara de Senadores… Actual encargado de esa área en la Secretaría de 
Salud, en donde ha tenido una destacada labor lo mismo al lado del doctor José Ángel Córdova 
Villalobos que del actual titular Salomón Chertorivski, Olmos Tomasini ha sido uno de los más 
eficientes comunicadores en este sexenio…” (Portal Pulsopolitico.com) 

* Buscan declarar zona de monumentos históricos a Real de Catorce, en SLP 

La Jornada: La SEP emitió un anteproyecto de decreto para declarar una zona de monumentos 
históricos en la localidad de Real de Catorce, San Luis Potosí, para regular el desarrollo inmobiliario y 
turístico, y proteger y conservar las edificaciones. El documento enumera una serie de calles donde se 
localizan edificios o construcciones que datan de los siglos XVIII y XIX, como el Puente de Santiago, 
Hotel El Real, Casa de Moneda, el Cementerio de Guadalupe así como el Túnel de Ogarrio y diversas 
parroquias, entre otros. La Comisión Federal de Mejora Regulatoria informó que el anteproyecto fue 
recibido la semana pasada y será sometido a consulta pública para medir su impacto regulatorio. 
Posteriormente emitirá un dictamen final y el proceso concluirá con la publicación del decreto en el 
Diario Oficial de la Federación. (Pág. 47) 
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* Heterodoxias.- Otto Granados 

La Razón: “En los últimos años ha subido de volumen el ruido en torno a los problemas de la 
educación mexicana y, muy en particular, al papel del SNTE tanto en el aspecto sustantivo como en el 
del virtual cogobierno que existe en la SEP y en unos dos tercios de las dependencias estatales 
encargadas de esta política pública. No está nada mal, por principio, que la educación vaya 
alcanzando mayor relevancia en la agenda pública del país; no es menor que personas, 
organizaciones y medios que casi nunca miraban hacia ese sector, ahora participen, opinen y exijan… 
Pues bien, es impostergable definir en realidad qué se quiere hacer con la educación y a dónde 
pretendemos llegar y pongamos entonces todas las cartas boca arriba: desde el equipamiento de las 
escuelas hasta el papel del sindicato, los gobernadores y la SEP. Es hora de una discusión de fondo, 
no de paliativos ni abstracciones”. (Pág. 2)  

* Instituto Politécnico Nacional.- Juan Carlos Sánchez Magallán 

Excélsior: “Yoloxóchitl Bustamante Díez, actual directora general, organizó un Encuentro Nacional de 
Abogados, asistida por la brillante abogada general Adriana Campos López, para revitalizar el 
compromiso social de la Institución con los grandes temas de la agenda global sumando 
experiencias… Nuestro país, estimado lector, requiere apresurar la educación profesional. Actualmente 
se atiende a 35 por ciento de los solicitantes de estudios de bachillerato obligatorio para responder a la 
reforma al Artículo Tercero de la Constitución.  

En los próximos diez años el Estado mexicano tendrá que construir infraestructura educativa igual a la 
producida en los 60 anteriores, para lograr tan sólo 60 por ciento de la cobertura nacional y surgen las 
preguntas: ¿tendrá capacidad financiera el gobierno de Enrique Peña Nieto para lograrlo?...” (Pág. 24) 

* Profesionalización continua de maestros, siguiente paso 

El Economista: La organización Mexicanos Primero advirtió que el complemento indicado en la 
evaluación de los profesores es la profesionalización. La sugerencia es establecer un mecanismo de 
maestro-aprendiz para la formación y ésta debe operar -como dice la experiencia internacional- 
cercana a la escuela o en la escuela misma y en función de lo que cada maestro y escuela necesitan 
para mejorar su práctica y lograr sus propósitos. David Calderón, director general de la organización, 
consideró que los resultados son preocupantes. Aunque reconoció que el mecanismo sirve para 
conocer las áreas en que los docentes se deben capacitar para mejorar la enseñanza que transmitirán 
a sus alumnos en la educación primaria. El lunes, la Secretaría de Educación exhibió que 98,853 
docentes de educación primaria requieren “atención inmediata” y deben capacitarse en las áreas de 
formación cívica, ética, lenguaje, artes, interpretación de textos. (Pág. 48) 
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* Cartas a Reforma 

Reforma: Se publica la misiva de Fabricio Mijares de Coyoacán, DF, que señala: “¿Educar? Deporte 
de alto riesgo.- El problema con los bajos niveles educativos en el País no parece tener solución. Las 
universidades desde hace años soportan grupos facciosos que quieren hacer pasar sus intereses 
políticos por intereses educativos, y la educación básica, amarrada a los profesores sindicalizados y la 
SEP, que parece no querer asumir su papel rector”. (Pág. 4) 

* Elba para rato.- Carlos Ornelas 

Excélsior: “El ejercicio del poder es una droga tan poderosa como la adrenalina o, más aún, porque es 
perdurable; proporciona todo: riqueza, influencia, lealtades y hasta prestigio, al menos en ciertos 
círculos. La señora Gordillo lo sabe y lo disfruta al máximo de su capacidad… Sin mencionarlo por su 
nombre, le respondió a Leo Zuckermann, quien la propuso como Secretaria de Educación Pública para 
que asuma la responsabilidad del cargo: ‘No busco puestos, que nadie se preocupe, nunca he 
pensado ser secretaria de Educación, ni sirvienta de nadie, salvo del SNTE’.  

Mandó un mensaje de conciliación y reproche al gobernante que pronto se irá: ‘No se puede ni se 
debe, como tampoco tengo rubor en decir que muchas cosas buenas se lograron en el gobierno del 
Presidente Calderón, pero no somos responsables de tantos cambios en la SEP y que llegaran con 
aspiraciones de ser presidentes’”. (Pág. 24) 

* Tenemos la oportunidad histórica para dar recursos suficientes a la Ciencia 

La Jornada: El Rector de la UNAM, José Narro, planteó ayer a la Cámara de Diputados no perder la 
oportunidad extraordinaria de ser parte de la historia y aprobar, para el presupuesto 2013, los recursos 
suficientes que hagan realidad la obligación del Estado de destinar no menos de uno por ciento del PIB 
a Ciencia y Tecnología. Durante una reunión para presentar el documento Hacia una Agenda Nacional 
en Ciencia, Tecnología e Innovación, el Rector recordó que esta disposición está vigente desde 2004, 
y, por tanto, es necesario que al menos se incremente cada año una décima de punto porcentual del 
PIB para que la obligación legal se cumpla al menos en 2018. (La Jornada 2a-Ciencias, Excélsior 8) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
* Premio del Deporte del Distrito Federal 
 
La Jornada: Daniela Eugenia Velasco Maldonado, ganadora de bronce en 400 metros en los Juegos 
Paralímpicos de Londres 2012, y el entrenador Fabricio David Chamor Jiménez se adjudicaron el Premio 
del Deporte de la Ciudad de México 2012 que otorga el Instituto del Deporte del Distrito Federal, tras un 
convenio con la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte. (Pág. 15 A Deportes) 
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* La AML tendrá nueva sede; estará en Coyoacán 
 
La Jornada: La Academia Mexicana de la Lengua tendrá nueva sede en el predio conocido como 
Arboterum Miguel Ángel de Quevedo, luego de recibir un donativo de 100 millones de pesos del Consejo 
Nacional para la Cultura y las Artes. Consuelo Sáizar, titular del Conaculta, manifestó que el pasado 2 de 
abril se firmó un contrato mediante el cual el consejo donó a la AML 100 millones de pesos para sufragar 
los gastos de adquisición del inmueble, de gran riqueza botánica, donde el ingeniero e investigador Miguel 
Ángel de Quevedo (1859-1946) depositó su sabiduría y amor por los árboles. (Pág. 7A Cultura) 
 
* Lujambio, “constructor de instituciones”, afirma Poiré 
 
La Jornada: En un homenaje póstumo al ex secretario de Educación Pública y senador, Alonso Lujambio 
Irazábal, autoridades, profesores y ex alumnos del Instituto Tecnológico Autónomo de México, su alma 
mater, recordaron la trayectoria del servidor como profesor universitario por más de dos décadas, así como 
de su participación en la vida pública como “constructor de instituciones”. Así lo afirmó su ex alumno, 
Alejandro Poiré, actual secretario de Gobernación, quien destacó su desarrollo académico como 
investigador y, sobre todo, como un funcionario público que “dignificó la política”. (Pág. 46) 

* Paro indefinido en las Normales de Oaxaca 

Milenio: En el noveno día de movilizaciones en Oaxaca, los estudiantes secuestraron nuevamente 
autobuses del transporte público, tomaron casetas de cobro y bloquearon carreteras estatales, 
además, declararon un paro indefinido en las 11 Normales regionales, exigiendo al gobernador Gabino 
Cué atender sus exigencias. (Pág. 17) 

* Sin dinero para aguinaldos 

Milenio: El director del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca, Manuel Antonio Iturribarria, 
aceptó que no tiene fondos para cubrir el pago de aguinaldos de los 74 mil profesores de la Sección 22 
del SNTE y aseguró que realiza gestiones con el equipo de transición del Presidente electo, Enrique 
Peña Nieto, para cubrir el déficit, que es superior a los 2 mil 300 millones de pesos. (Pág. 17) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 

* Calderón plantea a Peña una segunda reforma energética 
 
La Jornada: El gobierno de Felipe Calderón planteó al de su sucesor una serie de recomendaciones para 
impulsar una segunda reforma energética que permita abrir Petróleos Mexicanos al capital privado en un 
periodo no mayor de cinco años y en el que la paraestatal competiría “de-tú-a-tú” con otros participantes. El 
director corporativo de Operaciones de Pemex, Carlos Murrieta Cummings, informó que ya se han 
realizado diversas reuniones con el equipo de transición, al que se le ha planteado la necesidad de que los 
cambios se realicen al comienzo del nuevo sexenio para que todos, gobierno, instituciones, reguladores, la 
paraestatal y los nuevos participantes se preparen para la apertura. (Pág. 31) 
 
* Abre sindicatos el Senado, pero…  
 
Reforma: El Senado de la República enmendó la plana a la Cámara de Diputados y modificó ayer la 
reforma laboral en materia de transparencia, rendición de cuentas y democracia sindical. Con estos 
cambios, la minuta fue devuelta a la Cámara baja, donde los legisladores tendrán que discutir los ajustes 
con los que se pretende acotar el poder discrecional de los líderes sindicales tanto en materia económica 
como de control político. (Ocho Columnas) 

 
DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 

 

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA.- Aviso por el que se adiciona la Relación Única de la 
Normatividad del Fideicomiso para la Cineteca Nacional (Pág. 62 Primera Sección) 
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FORTALECER LA CALIDAD Y LA EQUIDAD DE LA EDUCACIÓN, 
CONDICIÓN FUNDAMENTAL PARA IMPULSAR LA CULTURA 

EMPRENDEDORA: CÓRDOVA VILLALOBOS 
 

El Secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova Villalobos,  afirmó que México 
requiere de sus empresarios para fortalecer la calidad y la equidad de la educación, así como para 
impulsar, desde la infancia, la cultura emprendedora, la cultura del ahorro, transparencia, honestidad y 
rendición de cuentas. 

Al participar en la Asamblea Anual Fundación Empresarios por la Educación Básica, ExEB, 
señaló que en el México de hoy, la educación convoca a toda la sociedad, por lo que exhortó a los 
empresarios a sumarse al Sistema de Corresponsabilidad Social Educativa para sentar bases firmes 
en favor de la equidad educativa.   

Atrás, dijo, han quedado aquellas prácticas atávicas como la herencia o la compra-venta de 
plazas. En este Gobierno, existe una agenda definida y una nutrida colaboración entre padres de 
familia y maestros. El titular de la SEP señaló que a pesar de haber sido creados hace 20 años, se han 
logrado avances históricos en materia educativa con la consolidación de los Consejos Escolares de 
Participación Social.  

En este contexto, expuso que las iniciativas como las que impulsan Empresarios por la 
Educación Básica, junto con la SEP,  a través del “Modelo de Autogestión Escolar y Mejora Continua”, 
tienen una gran relevancia pues logran identificar necesidades, prioridades, recursos y responsables 
que permitan diseñar el plan estratégico de la escuela y así elevar la calidad y ampliar la equidad de la 
educación. 

Sin embargo, es necesario contar con Estándares de Calidad y Desempeño Educativo que sean 
puestos en práctica, y que la educación sea cada vez mejor; que cada escuela participante aproveche 
los medios y recursos con los que cuenta: conocimientos, libros, material didáctico, vocación 
magisterial, infraestructura y equipamiento, mejorando la calidad de la enseñanza y el aprendizaje. 

También, agregó, es preciso impulsar y fortalecer la participación de los padres de familia, de la 
sociedad civil y del sector productivo en el mejoramiento de la educación, a través de los Consejos 
Escolares de Participación Social. 
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REFRENDA EL GOBIERNO FEDERAL SU COMPROMISO PARA 
FORTALECER LA EDUCACIÓN DE CALIDAD Y LA INVESTIGACIÓN 

EN EL PAÍS: CÓRDOVA VILLALOBOS 

 

 El titular de la SEP inauguró el Laboratorio Avanzado de Nanoscopía Electrónica del 
CINVESTAV. 

 La operación de este nuevo instrumento demuestra la capacidad de los mexicanos para 
desarrollarse y ser líderes en investigación mundial. 

El Secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova Villalobos, destacó que 
acciones como la inauguración del Laboratorio Avanzado de Nanoscopía Electrónica (LANE), del 
Centro de Investigación y Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional (CINVESTAV), 
refrendan el compromiso de la administración del Presidente Felipe Calderón para fortalecer la 
educación de calidad y la investigación en el país. 

El responsable de la política educativa del país indicó que la puesta en marcha de este 
laboratorio nacional, con el apoyo del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT), 
demuestra la capacidad de los mexicanos para desarrollarse y ser líderes en investigación mundial. 
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El potencial de los científicos e investigadores mexicanos, dijo el Doctor Córdova, nos permite 
hablar de las muchas cosas positivas que hay en México, ya que refuerza la confianza de que 
avanzamos para continuar siendo un país exitoso. 

El titular de la SEP celebró que instalaciones como el Laboratorio Avanzado de Nanoscopía 
Electrónica (LANE) del CINVESTAV permitan la interacción entre los investigadores, ya que la ciencia 
se fortalece y enriquece con las experiencias de éxito educativo. 

En su oportunidad, el Director General del CINVESTAV, René Asomoza Palacio, indicó que el 
LANE será un instrumento que podrán utilizar las instituciones e investigadores de todo el país, 
además de emprender un trabajo colaborativo para brindar servicios sofisticados a la industria y 
fomentar el trabajo interdepartamental. 

Agregó que desde ahora este centro de investigación cuenta con un instrumento de alta 
tecnología que servirá para localizar átomos en un sólido y, así, generar información sobre la 
composición y la manera en que se arreglan los átomos para aprovechar las propiedades que se 
tienen a ese nivel; asimismo, servirá en el desarrollo de diversos dispositivos tecnológicos. 

Por su parte, la Directora Adjunta de Desarrollo Científico del Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (CONACYT), Leticia Torres Guerra, en representación del Director General de dicho 
Consejo, Enrique Villa Rivera, señaló que hoy en día la necesidad mexicana de investigación de alta 
calidad apoyada por la nanoscopía avanzada, justifica la formación de más y mejores cuadros de 
investigadores y expertos en estas disciplinas, en las que, apuntó, México es reconocido a nivel 
internacional. 

Asimismo, destacó que la puesta en marcha del LANE, es una oportuna acción del CINVESTAV 
que corona los esfuerzos nacionales de ofrecer a los jóvenes más destacados y a los investigadores 
científicos más reconocidos, una opción de desarrollo profesional de la más alta calidad mundial. 

En tanto, los responsables del proyecto, los doctores Velumani Subramaniam e Isaac 
Hernández Calderón, coincidieron en señalar que se tiene la intención de promover la investigación 
que contribuya al constante crecimiento de las nanociencias y la nanotecnología, así como a la 
generación de investigación para impulsar el nivel de educación y desarrollo del país. 

Al evento también asistieron Marco Antonio Meraz Ríos, Pablo Rogelio Hernández Rodríguez y 
Guillermo Tena Pérez, quienes son, respectivamente, Secretario de Planeación, Secretario Académico 
y Secretario Administrativo del CINVESTAV. 
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EL GOBIERNO CONTINUARÁ TRABAJANDO PARA CERRAR LAS 
BRECHAS DE DESIGUALDAD EN MATERIA DE EDUCACIÓN: 

CÓRDOVA VILLALOBOS 

 

 En el primer día de su gira de trabajo por Puebla, el titular de la SEP colocó la primera 
piedra de la Universidad de Educación a Distancia Campus Tlachichuca.   

 También inauguró el Centro Integrador de Servicios y asistió a la presentación de los 
Avances 2012 de la Cruzada de Alfabetización.  

Tlachichuca, Puebla.- El Secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova 
Villalobos, inició en este municipio una gira de trabajo de dos días por el estado de Puebla. Al colocar 
la primera piedra de la Universidad de Educación a Distancia Campus Tlachichuca, el titular de la SEP 
dijo que estas acciones contribuyen al fortalecimiento del compromiso del Gobierno Federal, de ofrecer 
educación de calidad a todos los jóvenes mexicanos para que participen con mejores herramientas en 
un mundo globalizado y altamente competido. 
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Ante estudiantes de bachillerato y de nivel superior, así como docentes y padres de familia, el 
Doctor Córdova aseguró que esta administración continuará trabajando hasta el último día, “para cerrar 
las brechas de desigualdad en materia de educación y continuar abriendo mayores oportunidades de 
formación de calidad, para todos los mexicanos, sin distingo alguno y sin importar donde vivan”. 

El encargado de la política educativa del país comentó que la Universidad Abierta y a Distancia 
permitirá seguir generando oportunidades para los jóvenes que terminan sus estudios de secundaria, 
ofreciéndoles un espacio en el bachillerato y en la universidad bajo un esquema semi presencial. 

Al referirse a la Reforma Laboral que se discute en el Senado de la República, el Doctor 
Córdova Villalobos agregó que esta modalidad educativa ofrece flexibilidad en sus planes de estudio, 
permitiendo a los jóvenes estudiar y trabajar al mismo tiempo para que no sea el factor económico lo 
que limite las posibilidades de los jóvenes para continuar sus estudios. 

Por su parte, el Gobernador del Estado, Rafael Moreno Valle, aseguró que la mejor inversión en 
el futuro de un pueblo es la educación, y agradeció al Gobierno del Presidente Felipe Calderón las 
acciones realizadas a través de la Secretaría de Educación Pública para avanzar en este rubro. 

Subrayó que la entidad es pionera en la enseñanza a través del sistema de Educación a 
Distancia y que se ha avanzado en la materia gracias a un convenio firmado con la Universidad 
Nacional Autónoma de México y la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. 

En el marco de esa ceremonia, el Secretario Córdova y el Titular del Ejecutivo estatal 
inauguraron el Centro Integrador de Servicios del Municipio de Tlachichuca. 

Más tarde en Aljojuca, el Secretario de Educación Pública asistió a la presentación de la 
Cruzada de Alfabetización, Avances 2012. 

Antes de concluir su primer día de actividades por la entidad, el Doctor José Ángel Córdova 
Villalobos sostuvo una reunión con rectores y directores de instituciones de educación media superior y 
superior de financiamiento público y privado, en el Fuerte Guadalupe, en la capital poblana. 

En ese encuentro, dijo que el compromiso del Gobierno del Presidente Felipe Calderón con los 
jóvenes mexicanos permitirá que al cierre de este sexenio la cobertura de educación superior sea del 
35 por ciento a nivel nacional, prácticamente 10 puntos porcentuales más que en el 2006. 

Añadió que el reto es vincular la educación media superior con las empresas a fin de que 
cuando los jóvenes terminen sus estudios prácticamente incursionan al sector laboral. 
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José Narro, rector de la UNAM, plantea a diputados aprobarlos para el presupuesto 2013 

“Tenemos la oportunidad histórica para dar recursos suficientes a 
la ciencia” 

Necesario, que al menos se incremente una décima de punto porcentual del PIB al año para 
llegar al uno por ciento en 2018, señala en la presentación de la propuesta de agenda nacional 

ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro, planteó ayer a la 
Cámara de Diputados “no perder la oportunidad extraordinaria de ser parte de la historia” y aprobar, 
para el presupuesto 2013, los recursos suficientes que hagan realidad la obligación del Estado de 
destinar no menos de uno por ciento del producto interno bruto (PIB) a ciencia y tecnología. 

Durante una reunión para presentar el documento Hacia una agenda nacional en ciencia, tecnología e 
innovación, el rector recordó que esta disposición está vigente desde 2004, y, por tanto, es necesario 
que al menos se incremente cada año una décima de punto porcentual del PIB para que la obligación 
legal se cumpla al menos en 2018. 

Actualmente, y desde que en ese año la Cámara de Diputados aprobó una adición a la Ley de Ciencia 
y Tecnología, durante el sexenio de Vicente Fox, sólo se destina 0.4 por ciento del PIB a investigación 
científica y tecnológica. 

Ayer, en el encuentro con la mesa directiva de la Cámara y la Junta de Coordinación Política, el 
director de la Fundación México-Estados Unidos para la Ciencia, Guillermo Fernández, expuso que 
aplicar las conclusiones incluidas en el documento representaría la refundación de la ciencia en 
México. 

En los discursos oficiales, los grupos parlamentarios del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y del 
Partido Acción Nacional (PAN) se refirieron a la necesidad de destinar más recursos a ciencia y 
tecnología, pero no se comprometieron a votar en favor de ese objetivo. 

El presidente de la Junta de Coordinación Política, Luis Villarreal (PAN), únicamente refirió que “los 
países de altos ingresos gastan entre 1.5 y 3.8 por ciento de su PIB en investigación científica y 
desarrollo experimental” y, sin detallar el monto que los sucesivos gobiernos panistas han destinado a 
este rubro, afirmó que “México tiene un porcentaje de inversión en ciencia que está muy por debajo de 
la media de la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE)”. 
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Desde 2004, el Senado aprobó un exhorto al gobierno de Fox para publicar la reforma, aprobada en 
abril, que no entró en vigor hasta septiembre, y destinar los recursos suficientes a ciencia y tecnología. 
Fox respondió a los senadores que era imposible cumplir con esa disposición. 

Ayer, Villarreal afirmó: “es urgente que el país modifique su contexto normativo, fomente reformas y 
ajustes institucionales, así como políticas públicas que permitan generar condiciones de mayor 
inversión en el rubro”. 

El presidente de la mesa directiva, Jesús Murillo Karam (PRI), afirmó que a los diputados les 
corresponderá convertir las aspiraciones sobre el desarrollo científico y tecnológico “en ley”. 

Sin embargo, consideró que a la par de los avances también es necesario mesurarlos “para que no se 
reviertan los efectos de la aplicación de ciencias y técnicas de manera perversa y asegurar que su 
desarrollo sea siempre e indefectiblemente en beneficio de la sociedad y, por ende, del cuidado de su 
entorno”. 

Porque, expuso, la ciencia y la tecnología han servido para sobrevivir, pero también han sido factor 
para que el crecimiento no se refleje en igualdad. 
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La evaluación universal no se trata de aprobar o reprobar 
maestros: Córdova 

 
LAURA POY SOLANO 
 

El titular de la SEP anuncia que hay $180 millones extras para los cursos de capacitación 

El secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, afirmó que en una sociedad plural 
como es México “no todos son buenos o perfectos”, luego de que se dieron a conocer los resultados 
de la evaluación universal, la que arrojó que cuatro de cada diez docentes de primaria evaluados 
deben ser capacitados de forma inmediata en geografía, historia, ciencias naturales, formación cívica y 
ética, entre otras áreas. 

En entrevista luego de inaugurar el Laboratorio Nacional de Nanoscopia Electrónica, destacó que “hay 
que ser propositivos, verlo desde el punto de vista optimista, pues hay180 millones de pesos extras 
que van a ser utilizados para cursos de capacitación”. 

El funcionario insistió en que, pese a la baja participación de maestros en la primera aplicación de la 
Evaluación Universal, a la que sólo acudió 30 por ciento de los docentes de educación primaria que no 
están inscritos en el programa de carrera magisterial, “irán comprendiendo que no es una forma de 
presionarlos, de denostarlos, de decir que son malísimos; aquí hay de todo y pueden mejorar”. 

Córdova Villalobos insistió en que se trata de una “evaluación global y una primera evidencia, que 
nunca habíamos tenido en México, la cual incorpora una prueba para el conocimiento sobre 
habilidades en competencias, no sobre conocimientos propiamente, y que el objetivo final es conocer 
en qué trayectos formativos podemos apoyar a cada persona que trabaja en el sistema educativo”. 

A pesar de que 37.4 por ciento de los maestros evaluados en julio pasado, es decir 98 mil 836 
docentes de primaria, deben acceder de forma inmediata a cursos de capacitación en tareas como 
estrategias didácticas y evaluación, interpretación de textos, propósitos de las asignaturas y 
adquisición de la escritura, entre otros temas, aseguró que “no se trata de que estén aprobados o 
reprobados, porque son muchas las áreas que se analizan, y en algunas pueden estar muy bien y en 
otras menos bien”. 

El titular de la Secretaría de Educación Pública reiteró que pese a los resultados dados a conocer este 
martes,“lo importante es ver la parte propositiva. Todos tenemos deficiencias, a veces en algunas de 
las áreas de nuestro desempeño, y qué bueno es poder saber en qué nos pueden ayudar para ser  
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ejores. El objetivo es que los recursos, que aún son escasos, se usen correctamente a través de ese 
diagnóstico, para que el maestro que le hace falta un reforzamiento en lenguaje, comprensión o en 
habililidad matemática reciba ese reforzamiento, y que su desempeño en la clase sea mejor”. 

Sin embargo, advirtió, “tampoco hay que decir ‘tenemos 37 por ciento que necesita’. Todos los 
necesitamos, unos con más intensidad, otros con menos. Unos un poquito más rápido, porque no 
tenemos tampoco ni todos los recursos ni todos los elementos para dárselos en este próximo ciclo 
escolar a todos, y como esas pruebas se van a ir repetiendo cada tres años, tenemos ese espacio”. 
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Lujambio, “constructor de instituciones”, afirma Poiré 
 

LAURA POY SOLANO 

En un homenaje póstumo al ex secretario de Educación Pública y senador, Alonso Lujambio Irazal, 
autoridadades, profesores y ex alumnos del Institu- to Tecnológico Autónomo de México, su alma 
mater, recordaron la trayectoria del servidor como profesor universitario por más de dos décadas, así 
como de su participación en la vida pública como “constructor de instituciones”. 

Así lo afirmó su ex alumno, Alejandro Poiré, actual secretario de Gobernación, quien destacó su 
desarrollo académico como investigador y, sobre todo, como un funcionario público que “dignificó la 
política”. 
 
Reunidos en la sede del ITAM, donde Íñigo Lujambio, acompañado de su madre Teresa Toca y de sus 
hermanos, recordó a su padre como un político “libre de mezquindades y demagogias. Fue un hombre 
de enorme estatura política y moral”, y destacó su labor para construir una política “caracterizada por el 
diálogo”. 
 
Poiré narró una anécdota de Lujambio, en la que destacó su “caballerosidad, su genuino talento y su 
respeto por los demás”, al recordar que cuando el PAN buscaba “sin éxito” un candidato a la 
Presidencia de la República ganador, Lujambio se “distinguió por reconocer que apoyaría a mi amigo 
de la infancia, Ernesto Cordero, pero destacó que en el escenario de su eventual triunfo, nada le daría 
más gusto que yo me sumara a su proyecto. 
 
“Es un recuerdo que refleja lo que muchos otros servidores públicos y contemporáneos ven en 
Alonso”. 
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Buscan declarar zona de monumentos históricos a Real de 
Catorce, en SLP 

 
JULIO REYNA QUIROZ 
 

La adquisición de bienes podría ser un patrón negativo para salvaguardar las edificaciones, indica 

La secretaría de Educación Pública (SEP) emitió un anteproyecto de decreto para declarar una zona 
de monumentos históricos en la localidad de Real de Catorce, San Luis Potosí, para regular el 
desarrollo inmobiliario y turístico y proteger y conservar las edificaciones. 

El documento enumera una serie de calles donde se localizan edificios o construcciones que datan de 
los siglos XVIII y XIX, como el Puente de Santiago, Hotel El Real, Casa de Moneda, el Cementerio de 
Guadalupe así como el Túnel de Ogarrio y diversas parroquias, entre otros. 

La Comisión Federal de Mejora Regulatoria (Cofemer) informó que el anteproyecto fue recibido la 
semana pasada y será sometido a consulta pública para medir su impacto regulatorio. Posteriormente 
emitirá un dictamen final y el proceso concluirá con la publicación del decreto en el Diario Oficial de la 
Federación. 

Real de Catorce, pese a ser uno de los primeros pueblos mágicos declarados hace más de 11 años, 
carece de la declaratoria correspondiente como Zona de Monumentos Históricos, que es la base 
fundamental de ese nombramiento, señala el anteproyecto al describir el problema que da origen a la 
intervención gubernamental para el decreto. 

“Existen en el centro de la localidad numerosas construcciones de valor histórico y artístico que se 
encuentran amenazadas por el deterioro, y es precisamente en esta área donde los inmuebles con 
valor patrimonial, espacios abiertos, áreas verdes y la sociedad que da vida a estos reflejan el devenir 
histórico de la localidad”, señala el documento. 

Destaca que el crecimiento de la actividad económica y la tendencia a la adquisición de bienes 
“podrían ser patrones negativos para la conservación y salvaguarda” de las edificaciones, en caso de 
no establecerse las normas que regulen la construcción en la zona de monumentos históricos. 

La localidad, perteneciente al municipio de Catorce se ve propicia para el desarrollo inmobiliario y 
turístico, por lo que el gobierno federal consideró necesario regular esta clase de infraestructura. 
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Uno de los problemas de la zona, añade, es la “falta de coordinación” entre los tres niveles de gobierno 
y la “falta de planeación”, que provocaron el crecimiento de la mancha urbana, el déficit de vivienda, el 
cambio de uso del suelo y la carencia de normas que regulen el turismo. 

Esta situación “amenaza con decaimiento y pérdida de los valores del centro de población y del 
patrimonio cultural”, razones por las cuales el Estado mexicano debe articular mecanismos legales, 
técnicos y financieros que permitan hacer fluidas y equilibradas las actuaciones para salvaguardar el 
patrimonio. 

El anteproyecto de decreto establece que cualquier obra que pretenda realizarse en la zona de 
monumentos históricos, sean construcciones o ampliaciones, deberá ser analizada y evaluada por el 
Instituto Nacional de Antropología e Historia. 
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Integrantes de la CNTE se plantan en el Senado 

 
PATRICIA MUÑOZ RÍOS 

Mientras en la Cámara de Senadores se discutía el dictamen sobre la reforma laboral, afuera del 
recinto legislativo se manifestaron contra la aprobación del documento integrantes de la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE). 

Maestros de Guerrero, Oaxaca, Michoacán, Tlaxcala, Puebla, Tabasco y Chiapas montaron un 
campamento en el cual, según afirmaron, se mantendrán esta semana en protesta por “la traición al 
país que están cometiendo los legisladores al aprobar una reforma que borrará de tajo derechos 
laborales de los trabajadores mexicanos, abaratará los despidos y establecerá esquemas de 
contratación tipo Estados Unidos, pero con salarios del tercer mundo”. 

Equipados con carpas, colchonetas, braseros y camionetas los maestros mantienen el plantón y 
además realizaron movilizaciones hacia la Secretaría de Gobernación, donde exigieron establecer el 
diálogo para analizar asuntos como el de los trabajadores rescindidos en Puebla y lo acontecido en 
Michoacán con el caso de las normales. 

En el Senado, que estuvo cercado por contingentes de policías preventivos, los profesores realizaron 
un mitin permanente y denunciaron, entre otras cosas, que son los primeros afectados por la falta de 
democracia sindical y por la imposición de un liderazgo que repudian. 

Sostuvieron que si bien pertenecen a una corriente opositora, las cuotas que les descuentan van a 
parar a las arcas del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, que maneja el grupo de 
Elba Esther Gordillo, y del cual no se rinden cuentas. 

Apuntaron que la CNTE está contra la reforma laboral, porque acabará con la estabilidad en el empleo, 
dará carta de naturalización a la terciarización (outsourcing) y “achicará” aún más los salarios en 
México. 

Se espera que mañana jueves organizaciones como la Confederación Regional Obrero Mexicana, la 
Confederación Obrera Revolucionaria, la Confederación de Obreros, Campesinos y Empleados de 
México, así como el Mexicano de Electricistas, realicen una movilización en la Cámara de Senadores 
en contra de la reforma laboral. 
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Hacen llamado a eliminar la opacidad en partidos y sindicatos 
 
ELIZABETH VELASCO C. 

El titular de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), Juan Manuel Portal, pidió a los partidos 
políticos que hagan a un lado sus intereses particulares y, por el bien de la nación, eliminen los 
espacios de opacidad que persisten en las organizaciones sindicales y en las propias instituciones 
políticas. 

“Es necesario e importante; ojalá no se politice (el tema) y se vea el fondo del problema en cuanto a lo 
que es la falta de transparencia y la rendición de cuentas”, indicó. 

En entrevista al término de la inauguración de la Tercera Reunión del Sistema Nacional de 
Fiscalización, que congregó a auditores del gobierno federal y de las 32 entidades del país, señaló que 
beneficiaría a toda la nación conocer el manejo interno que hacen los sindicatos de los recursos 
públicos que reciben como donativos, apoyos y ayudas financieras del gobierno federal. 

Por otro lado, señaló que las áreas más expuestas a la corrupción o desviación de recursos públicos 
son las de adquisiciones y de obra pública, a nivel federal, mientras que a nivel estatal persiste la 
opacidad. 
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Atacar a las normales es la política de la ignorancia: Pablo 
González Casanova 

 
KARINA AVILÉS 

“Son los jóvenes quienes hoy día plantean las rutas de todas las revoluciones”, señala 

 
El presidente de El Colegio de México, Javier Garciadiego, entregó el galardón al sociólogo Pablo 

González Casanova Foto Cristina Rodríguez 
 

De los habitantes originarios de la nación al movimiento #YoSoy132, fue la conferencia magistral con 
la que el científico social Pablo González Casanova recibió el premio Cosío Villegas que otorga El 
Colegio de México (Colmex). 

El autor de La democracia en México fue acogido en el auditorio Alfonso Reyes –a reventar– con un 
prolongado aplauso de más de un minuto y, al final, también fue ovacionado por un público integrado 
por lectores, amigos, admiradores de su obra y muchos jóvenes, entre ellos algunos integrantes del 
movimiento #YoSoy132. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 POLITICA 11 

Al final de su ponencia, el exrector de la UNAM destacó que son los jóvenes quienes hoy día plantean 
las rutas de todas las revoluciones de Independencia, de Reforma, de Francisco I. Madero, de los 
zapatistas, de los anarquistas, de los comunistas. 

Pero aclaró que no se trata de un eclecticismo, sino de recoger todos los movimientos que quisieron 
emancipar al ser humano, “los valores que estaban defendiendo y que se complementan unos con 
otros. Y hay que hacer que se haga ese mundo”. 

Fiel a su compromiso con las causas sociales, destacó que atacar a las normales y destruirlas es la 
política de la ignorancia “como política de tiranía”. Y defender a las escuelas formadoras de docentes 
es defender el derecho que tienen los campesinos de que sus hijos puedan llegar a tener una cultura 
superior. 

Durante su conferencia, el sociólogo, quien manifestó que “pocas veces ha estado tan nervioso como 
ahora”, habló del proyecto nacional, desde las luchas de los pueblos originarios hasta las aportaciones 
del movimiento que se generó en la Universidad Iberoamericana a partir del reclamo de jóvenes 
estudiantes de hacer valer su inconformidad frente al entonces candidato presidencial Enrique Peña 
Nieto. 

En la sala, en donde estaban presentes el director fundador de esta casa editorial, Carlos Payán 
Velver; el periodista Luis Hernández Navarro; el ex rector de la UNAM Guillermo Soberón; el filósofo 
Luis Villoro; Ema Cosío, hija de Daniel Cosío Villegas, y Alicia Reyes, nieta de Alfonso Reyes, el 
presidente del Colmex, Javier Garciadiego, expresó que este reconocimiento se entregó a González 
Casanova por ser el principal científico social de nuestro país y por haber combatido una de las 
mayores lacras nacionales: el autoritarismo, la ignorancia y la injusticia social. Nada más justo que 
otorgárselo a él, destacó. 

Daniel Cosío Villegas, añadió, fue el autor de El sistema político mexicano, y Pablo González 
Casanova es el autor de La democracia en México. Reconocerlo también es reconocer a la educación 
pública nacional. 

La figura de González Casanova –dijo– es una muestra de que es posible hacer compatible una obra 
científica rigurosa y tener un profundo compromiso social. 

Arturo Alvarado, investigador del Centro de Estudios Sociológicos de esta institución, y uno de los 
proponentes de que se le diera este premio a González Casanova, destacó su prolífica obra, que 
consta de más de 135 libros, artículos y publicaciones. Recordó que en 1943 el ex rector de la UNAM 
fue invitado como becario por Cosío Villegas para iniciar un trabajo del paso de la ilustración al 
romanticismo en México. 
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En su turno, Francisco Zapata, también investigador del referido centro, hizo un recuento de la 
coyuntura histórica en la que las reflexiones de González Casanova contribuyeron a aclarar cuestiones 
centrales de la sociología. Entre 1959 y 1969, rememoró, los estudiantes de sociología en diversas 
universidades de América Latina enfrentamos el desafío permanente de comprender lo que ocurría en 
las calles, en los campos, en las universidades, en el ámbito público de nuestras sociedades, y el 
trabajo del investigador y profesor emérito de la UNAM fue determinante. 

José Luis Reyna, otro de los proponentes del premio y quien también fue alumno de González 
Casanova, habló de la influencia de La democracia en México, un parteaguas de las ciencias sociales. 

Entre los invitados también se encontraban los académicos, investigadores e intelectuales Octavio 
Rodríguez Araujo, Víctor Flores Olea, Héctor Díaz Polanco, Gilberto López y Rivas, Rodolfo 
Stavenhagen y Julio Labastida. 
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Reconoce Sabines Guerrero avances educativos por trabajo del 
magisterio 

 

 
Durante dos días, unos 5 mil docentes participaron en un foro internacional de educación 

Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, 23 de octubre. Cerca de 5 mil docentes de los diferentes niveles educativos 
del estado de Chiapas participan en el foro internacional de educación denominado Alumnos con 
proyecto de vida y competencias para el siglo XXI, que se llevó a cabo los días 22 y 23 de octubre en 
esta ciudad. Al inaugurar el acto, el gobernador del estado, Juan Sabines Guerrero, reconoció que el 
avance que ha registrado Chiapas en los años recientes en diversos rubros y en particular en 
educación no lo detiene nadie y se ha construido la plataforma hacia el desarrollo. “Hemos puesto la 
política posiblemente más agresiva en la historia de Chiapas en materia educativa; pero no ha sido el 
gobernador, ha sido especialmente el magisterio, no se puede echar marcha atrás, esta velocidad que 
le hemos impuesto a Chiapas en su educación no puede frenarse. 
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Sin avance, pesquisas de estudiante asesinado 

 
FERNANDO CAMACHO SERVÍN 

Un grupo de estudiantes realizó ayer un mitin frente a la rectoría de la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) para denunciar que, a un año del asesinato del activista Carlos Sinuhé Cuevas, las 
investigaciones de la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal (PGJDF) no han presentado 
ningún avance. Señalaron que la universidad se ha negado a brindar a la familia del joven una serie de 
datos de seguridad que podrían ayudar a esclarecer su muerte. María de Lourdes Mejía, madre del 
estudiante asesinado, denunció que las autoridades capitalinas y universitarias parecen estar 
ocultando información que comprobaría una supuesta actitud de acoso de la UNAM hacia Cuevas, y 
lamentó que hasta la fecha las indagatorias de la PGJDF no hayan logrado resolver el crimen de 
manera satisfactoria. Por otro lado, denunció que las autoridades universitarias han tratado de 
amedrentarla para que suspenda la colocación de una placa en la Facultad de Filosofía y Letras en 
memoria de su hijo y de otros estudiantes asesinados, programada para este viernes a las 11 horas. 
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Opositores piden a Bonifaz aclare sobre asesoría del GDF a Orozco 
 

BERTHA TERESA RAMÍREZ Y GABRIELA ROMERO 

Piden reunión urgente con la funcionaria 

Ello, a raíz de lo expresado por García Ochoa a consejeros 

Comité tripartito y comisión mediadora del gobierno levantan la mesa de diálogo 

 
Estudiantes, académicos y trabajadores administrativos de la UACM, durante la marcha del jueves 

pasado de la Secretaría de Educación local al Antiguo Palacio del Ayuntamiento Foto Yazmín Ortega 
Cortés 

El llamado comité tripartito, formado por el Consejo Estudiantil en Lucha, el Foro Académico y los 
Consejeros en Defensa del Voto, de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), 
informó que la noche del lunes se levantó la mesa de diálogo con el secretario de Educación, Salvador 
Martínez della Rocca, y el subsecretario de Gobierno, Juan José García Ochoa. 

No obstante, acordaron continuar los trabajos para buscar una salida al conflicto en esa casa de 
estudios, e indicaron que las autoridades reiteraron que no habrá uso de la fuerza pública contra su 
movimiento. 
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Más tarde, en un comunicado informaron que pedirán audiencia urgente a Leticia Bonifaz Alfonzo, 
consejera jurídica del Gobierno del Distrito Federal, con la finalidad de que “aclare si el jefe de 
Gobierno, Marcelo Ebrard, le ha pedido asesorar a la rectora, María Esther Orozco Orozco, y al 
abogado general, José de Jesús Izquierdo Ubaldo, en temas jurídicos, sobre la instalación del tercer 
Consejo Universitario y los juicios de amparo tramitados por candidatos al Consejo Universitario 
ganadores, a quienes les fueron violados sus derechos electorales y anulado, de manera ilegal y 
arbitraria, sus victorias”. 

La petición, indicaron, a raíz de lo expresado por García Ochoa a un grupo de personas del primer 
círculo de la rectora –lo que fue grabado en video y subido a YouTube– de que “están bien asesorados 
porque así lo pidió el jefe de Gobierno a la Consejería Jurídica del gobierno de la ciudad (…)” 

Agregaron que “ha trascendido que fue Leticia Bonifaz la que asesoró el año pasado a Esther Orozco 
en el proceso de revocación del mandato, sustentado en un expediente con nueve causales –el cual 
no fue analizado por el segundo Consejo Universitario– con más de 3 mil firmas de estudiantes, 
docentes y administrativos”. 

Por ello pedirán a la consejera “un informe sobre esa situación y se comprometa por escrito a no 
utilizar recursos del GDF para favorecer, jurídicamente, a quien ha provocado la grave crisis por la que 
atraviesa la UACM”. 

Al respecto, la consejera jurídica, Leticia Bonifaz Alfonzo, aclaró que no conoce al abogado general de 
la UACM ni ha “hablado con paristas ni antiparistas”. 

Puntualizó que tiene muy claro que el papel de la consejería se limita a asesorar al jefe de Gobierno y 
a quienes dentro de la administración pública solicitan alguna opinión. “Soy respetuosa de la 
autonomía universitaria y deseo una pronta salida al conflicto”, expresó Bonifaz. 

En tanto, el Consejo Estudiantil en Lucha denunció nuevas agresiones contra el plantel Centro 
Histórico. Dijeron que desconocidos lanzaron piedras a los ventanales de la biblioteca del inmueble, 
ubicado en Fray Servando Teresa de Mier 92, logrando romper algunos cristales. De esos hechos se 
deslindó la red de estudiantes orozquistas. 
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Otorga Ebrard a Juan Ramón de la Fuente el Premio al Mérito 
Médico 

 
GABRIELA ROMERO 

 

 
El jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, entregó a Juan Ramón de la Fuente el Premio al Mérito Médico 

de la Ciudad de México, durante la celebracion del Día del Médico, en el Ex Convento de San Hipólito
Foto Roberto García Ortiz 

 
Al recibir el Premio al Mérito Médico de la Ciudad de México, que se otorga por vez primera, Juan 
Ramón de la Fuente, ex rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), aseveró que 
aun con las limitaciones económicas, el Gobierno del Distrito Federal cuenta con indicadores de 
desarrollo social que están a la altura de muchas ciudades del mundo. 
 
“La ciudad de México nos permite mantener la fe en el país, recuperar ese sentido de inmenso orgullo 
de formar parte de esta sociedad y de esta nación; una ciudad de libertades, progresista, que sabe 
respetar la pluralidad, que ha sabido anteponer al ciudadano sobre otras prioridades o banalidades 
personales”, remarcó. 
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El ex secretario de Salud federal dijo que por convicción propia los capitalinos han optado desde hace 
algunos años por una forma de gobierno distinta, progresista, lo cual ha permitido constatar que hay 
formas diferentes de gobernar. 
 
En un desayuno en el que el Gobierno del Distrito Federal festejó a los médicos de esta ciudad, De la 
Fuente agradeció el reconocimiento y afirmó que sin salud no puede haber educación ni empleo, ni 
desarrollo con dignidad. 
 
Apoyado en indicadores elaborados por el gobierno federal, el ex funcionario en la gestión zedillista 
precisó que en el Distrito Federal la tasa de mortalidad de menores de cinco años de edad es 25 por 
ciento menor en comparación con el resto del país; se cuenta con más del doble de camas y el gasto 
en este rubro por habitante es tres veces mayor que en todo el país. 
 
Reconoció el trabajo del mandatario capitalino, Marcelo Ebrard Casaubon, quien, en su opinión, ha 
gobernado con sentido progresista, con respeto a la diversidad de opiniones, con ideas y convicciones 
que se han sabido defender en foros nacionales e internacionales. 
 
En suma, expresó De la Fuente, Ebrard “entrega una ciudad funcionando, en orden, con libertades y 
con un sentimiento que todos compartimos de orgullo por ser habitantes de esta maravillosa capital”. 
 
El mandatario local comentó que el ex secretario de Salud siempre ha estado al pendiente de la ciudad 
y refirió que durante la crisis que se vivió por la epidemia de influenza fue de gran apoyo. 
 
Ebrard adelantó que el viernes se iniciará la segunda etapa del Hospital General de Iztapalapa, el cual 
llevará el nombre de Dr. Juan Ramón de la Fuente, y por la tarde viajará a Houston para agradecer a 
las instituciones de oncología el apoyo que han brindado a su administración para avanzar en el diseño 
de la unidad especializada en esa materia. 
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Diputados pedirán aplazar un año la reforma curricular en 
Michoacán a normales del país 

 
ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA 
Corresponsal 
 
 

 
Estudiantes normalistas de Oaxaca tomaron por segunda vez en menos de una semana la caseta de 
cobro del tramo carretero Cuacnopalan-Oaxaca, en apoyo a estudiantes detenidos en Michoacán. La 

ocupación se inició a las 13 horas y concluyó tres horas después Foto Jorge Pérez Alfonso 

Morelia, Mich., 23 de octubre. La Comisión de Educación del Congreso local acordó presentar ante el 
pleno legislativo un punto de acuerdo en el cual se exhorte a la Secretaría de Educación Pública (SEP) 
federal a posponer un año en Michoacán la aplicación de la reforma curricular a las escuelas normales 
del país, informó Víctor Silva Tejeda, presidente de la mesa directiva. 

El legislador priísta encabezó una reunión con dirigentes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores 
de la Educación (CNTE), los cuales entregaron una propuesta alternativa de reforma curricular, de 15 
puntos, que contempla intercambios académicos, análisis del papel de los medios masivos, lengua 
regional, prácticas agrícolas e historia de las normales. 
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Los dirigentes de la CNTE llamaron a comparar su propuesta con la “visión educativa estandarizada” 
de la SEP, a lo que Silva Tejeda ofreció enviarla a cada diputado local para enterarlos cuando se reúna 
el pleno. 

El profesor Prudenciano Moreno criticó a la SEP porque, según él, ésta ignora los aportes de la 
expresión sindical. Reiteró que la reforma curricular se enfoca a beneficiar el modelo neoliberal de 
competencia irracional e ignora la cultura, los conocimientos y la idiosincrasia de cada región del país. 

En tanto, unos 450 normalistas marcharon del palacio de gobierno al penal Francisco J. Múgica para 
exigir la liberación de sus ocho compañeros que aún permanecen presos, acusados de participar en el 
incendio de 13 vehículos el pasado 15 de octubre. 

Sobre la avenida Acueducto, en la salida a Mil Cumbres, los manifestantes bloquearon la vía con 12 
autobuses e intensificaron sus protestas, a pocas horas de la medianoche, cuando vence el plazo 
constitucional para que el juez dicte el auto de formal prisión o la libertad de sus compañeros. 

Mientras, cientos de maestros de la CNTE mantienen el plantón en la plaza Melchor Ocampo y el 
bloqueo en la avenida Madero. Según la CNTE, 75 por ciento de los más de 11 mil planteles del 
estado se mantienen sin clases desde la semana pasada en apoyo a los jóvenes. 

En las oficinas de la Secretaría de Gobierno se reunieron el titular de esa dependencia, Jesús Reyna 
García, la de Educación, Teresa Herrera Guido, además de representantes del gobierno federal, de 
normalistas y maestros de la CNTE para analizar la demanda de postergar un año la aplicación de la 
reforma curricular. 

Tras dos horas de discusión, los normalistas pidieron suspender la reunión para esperar a que se 
defina la situación jurídica de sus compañeros presos, informó Reyna García. 
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Habrá tercer peritaje sobre incendio en la guardería ABC 
 
ULISES GUTIÉRREZ 
Corresponsal 

Hermosillo, Son., 23 de octubre. El abogado del grupo de padres de víctimas de la guardería ABC, 
Gabriel Alvarado Serrano, informó que se realizaría un tercer peritaje la próxima semana para 
determinar las causas que originaron el incendio de la estancia infantil subrogada por el Instituto 
Mexicano del Seguro Social, que dejó 49 niños muertos y 70 heridos el 5 de junio de 2009. 

Señaló que el peritaje, ordenado por el Consejo de la Judicatura Federal (CJF), se realizará debido a 
que los dos anteriores dieron resultados contradictorios. El primero señaló que el fuego se inició por un 
cortocircuito y el segundo que hubo aceleradores que podrían denotar que fue intencional la 
conflagración, que se inició en una bodega contigua a la guardería. 

“El CJF ha propuesto como perito a Daniel Barrera Vázquez, capitán de bomberos de la ciudad de 
Guanajuato, y sólo esperamos a que la autoridad judicial reciba las acreditaciones para ver su perfil”, 
dijo Alvarado Serrano. 

“No se ha rechazado ningún peritaje; precisamente como hay pruebas encontradas se ha requerido un 
nuevo peritaje”, expuso Gabriel Alvarado. 

“La guardería ha estado sujeta a la acción del tiempo, incluso a la acción de las personas; sin 
embargo, dentro aún podrían conservarse vestigios suficientes para llevar a cabo un trabajo así”, 
agregó. 
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Premio del Deporte del Distrito Federal 
DE LA REDACCIÓN 

Daniela Eugenia Velasco Maldonado, ganadora de bronce en 400 metros en los Juegos Paralímpicos 
de Londres 2012, y el entrenador Fabricio David Chamor Jiménez se adjudicaron el Premio del 
Deporte de la Ciudad de México 2012 que otorga el Instituto del Deporte del Distrito Federal (IDDF), 
tras un convenio con la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte. Después de una larga sesión 
en la que se eligió entre 10 deportistas y cuatro entrenadores, el jurado determinó que Velasco y 
Chamor se hicieran acreedores a la distinción que consta de una medalla conmemorativa y un premio 
económico que se repartirá y cada uno se embolsará 45 mil pesos. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 MUNDO CP-33 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 POLÍTICA PP-10 

 
 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 POLÍTICA PP-10 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 POLÍTICA 0 

 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 POLÍTICA 10 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 POLÍTICA 11 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 CIUDAD Y ESTADOS PP-16-18 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 CIUDAD Y ESTADOS PP-16-18 

 
 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 CIUDAD Y ESTADOS PP-16-18 

 
 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 CIUDAD Y ESTADOS PP-16-18 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 CIUDAD Y ESTADOS PP-16-18 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 CIUDAD Y ESTADOS PP-16-18 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 CIUDAD Y ESTADOS PP-16-18 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 CIUDAD Y ESTADOS PP-16-18 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 CIUDAD Y ESTADOS PP-16-18 

 

 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 POLITICA 4 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 POLITICA 4 

 

      
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 POLITICA 4 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 POLITICA 7 

 

    



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 POLITICA 9 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 POLITICA 10 

 

   
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 POLITICA 10 

 

   



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 CULTURA 39 

 

 
 

    
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 CULTURA 39 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 CULTURA 39 

 

 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 CULTURA 42 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 NACIONAL PP 

 

 
 

   
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 NACIONAL PP 

 

 
 

 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 NACIONAL PP 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 NACIONAL 8 

 

 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 NACIONAL 8 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 NACIONAL 9 

 

    



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 NACIONAL 9 

 

 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 NACIONAL 9 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 NACIONAL 9 

 

 
 

 

 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 ESTADOS 17 

 

    
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 ESTADOS 17 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 ESTADOS 17 

 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 ESTADOS 17 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 ESTADOS 17 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 CULTURA 20 

 

 

 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 CULTURA 20 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 CULTURA 21 

 

 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 CULTURA 21 

    
 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 CULTURA 21 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 CULTURA 21 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 ACADEMIA PP-21 

 

 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 ACADEMIA PP-21 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 NACIONAL 7 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 CULTURA 20 

Presentan la nueva sede de la Academia Mexicana de la Lengua 

ADRIÁN FIGUEROA 
 

 

 
La vieja casona de Miguel Ángel de Quevedo, con su predio boscoso que contiene los restos de un 
ahuehuete sembrado por el rey poeta Nezahualcóyotl, es la nueva sede de la Academia Mexicana de 
la Lengua. Ahora se llama La Casa de la Palabra y tendrá oficinas, una biblioteca para 200 mil 
ejemplares, un museo interactivo y estacionamiento para 140 automóviles, además de preservar la 
flora endémica y exótica que está en el lugar. 
 
La presidenta del Conaculta, Consuelo Sáizar presentó el inmueble, conocido como el Arboretum 
Miguel Ángel de Quevedo, y señaló que fue comprado a la familia Aguilar Zinser en 100 millones de 
pesos, monto del donativo que se le entregó a la AML para su nueva sede. El inmueble está ubicado 
en Francisco Sosa número 440. 
 
Explicó que La Casa de la Palabra es una apuesta al futuro, al idioma español, pero además es el 
reforzamiento de la confianza que tiene el gobierno mexicano en la AML y su trabajo. “Será un espacio 
de reflexión y de lanzamiento del español como una de las lenguas más importantes del mundo”. 
 
El director de la academia, Jaime Labastida, anunció que en el transcurso de la semana se terminará 
el estudio de impacto ambiental realizado por el Instituto de Biología de la UNAM, para buscar los 
permisos de construcción y poner en marcha el proyecto arquitectónico.  
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Por eso, adelantó que al menos se va a conservar el 50% de la flora del predio, además de que ya se 
realizó una reunión con los vecinos —el 25 de septiembre— para informarles sobre los cambios que se 
darán y no que no van a afectar la vida cotidiana. “En los próximos días se les entregará una carta 
sobre el proyecto”. 
 
Al respecto, el doctor en ciencias biológicas Abizai García señaló que en el estudio se han 
contabilizado 510 árboles pertenecientes a 40 especies de 28 familias botánicas, de los cuales 22 son 
especies exóticas y 18 nativas. “La mayoría de los árboles tiene una altura entre 10 y 15 metros, pero 
hay algunos que llegan a los 25 metros de altura”. 
 
Indicó  que aún se conservan tres placas sobre árboles y realizadas por Miguel Ángel de Quevedo, 
pero el instituto pondrá una a todos los ejemplares que sean conservados. “El estudio estará concluido 
en esta semana”, adelantó. 
 
FUTURO. Jaime Labastida anunció que cuando se tengan los resultados de impacto ambiental, se 
buscarán los permisos de construcción con las autoridades del GDF y el gobierno federal. “En este 
momento ya tenemos el predio y ahora faltan los recursos para la construcción y equipamiento de La 
Casa de la Palabra”. 
 
Por el momento, dijo que el edificio de la calle de Liverpool, donde actualmente tiene su sede la AML, 
será vendido por sus dueños y los recursos que se generen serán entregados a la institución para la 
construcción del nuevo edificio. 
 
En cuanto a los trabajos que están encaminados en la AML, indicó que el próximo año se va a lanzar 
La Biblioteca de Autores Clásicos Hispanoamericanos mediante el convenio firmado con la Real 
Academia Española para retomar una tercera parte de los 111 títulos que ha publicado. 
 
También la AML desarrolla el Corpus Diacrónico y Diatópico del Español de América, con el apoyo de 
académicos de toda la región, añade Jaime Labastida. Y la próxima semana se entregará a alumnos 
de telesecundaria un diccionario escolar y es el primero que hace la AML. “Son un millón 800 mil 
ejemplares en papel”. 
 
Finalmente, dijo que se prepara la segunda edición del Diccionario Mexicanismos para publicarse en 
2013, y México será la sede del XV Congreso de Academias de la Lengua Española en 2014. 
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René Asomoza 
 

El Cinvestav, del cual es director, puso en servicio un nuevo y poderoso microscopio de transmisión 
mediante el cual se podrá observar la estructura atómica de algún componente con la mayor 
resolución en toda América Latina. En el laboratorio inaugurado se podrán obtener “radiografías” 
nanométricas, observaciones de partículas mil millones de veces más pequeñas que un milímetro, y 
conocer con exactitud la distancia que existe entre átomos. Sin lugar a dudas la instalación posee los 
medios para la producción científica de alta calidad. 
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CRÓNICA CONFIDENCIAL *** Leopoldo Mendívil 
Una historia para recordar 

DR. FAUSTO VALLEJO FIGUEROA, GOBERNADOR DE MICHOACÁN: 

MÉXICO, D.F.- El domingo 6 de julio de 2008 cerró sus puertas la escuela normal rural “Luis Villarreal”, 
más conocida como El Mexe, por el poblado del municipio hidalguense de Francisco I. Madero. 

La normal rural de El Mexe fue famosa durante todos sus 82 años de  existencia -la fundó Plutarco 
Elías Calles- en que se distinguió por ser la más aguerrida del sistema, como lo apuntalan los nombres 
de algunos de sus egresados: Lucio Cabañas, Genaro Vázquez, Álvaro López Ríos, el grupo que en 
1965 comandó el asalto al cuartel militar de Ciudad Madera, Chihuahua… y hasta José Guadarrama, 
cuando el ideal revolucionario comenzaba a pervertirse. 

Pero el clímax mundial del Mexe llegó el 19 de febrero del año 2000, con un enfrentamiento entre 
estudiantes y algunos padres de familia contra policías granaderos, de los que 60 fueron secuestrados, 
semidesnudados, atados y llevados  a la plaza principal de Tepatepec, la cabecera municipal, bajo 
amenaza de linchamiento si el gobierno estatal no soltaba a un grupo de estudiantes acusados de 
quemar vehículos oficiales y particulares, espectáculo que dio la vuelta al mundo y fue el peor  
momento del gobierno estatal que escasas semanas antes había iniciado funciones al mando de 
Manuel Ángel Núñez Soto. 

Los ex alumnos mencionados del Mexe siempre fueron los ejemplos señeros para el estudiante común 
de esa institución, semillero de maestros indoctrinados en el socialismo y el comunismo del siglo XX 
mediante el modelo luego establecido por el presidente Cárdenas en las ahora sólo 15 escuelas del 
sistema, distribuidas en varios estados del país… 

Michoacán, naturalmente incluido. 

Núñez Soto no se amedrentó y mediante una estrategia totalmente libre de violencia restableció el 
control y la tranquilidad del estado involucrando, entre otras medidas, a los padres de los estudiantes 
para restablecer el orden general. 

A partir de aquel incidente se diseñó un plan de mediano plazo para lograr, si el gobierno federal no 
avanzaba -como sucedió- en el cambio profundo o el cierre del sistema normal rural, convertir al Mexe 
en una universidad politécnica, que se logró virtualmente aquel domingo de junio del 2008. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 NACIONAL 6 

Le cuento esto, gobernador Vallejo, porque creo que usted tomó el único camino adecuado para 
enfrentar a estas instituciones que dejaron de ser escuelas para volverse centros de subversión, 
cuando no viles guaridas de chantaje contra cualquier autoridad decidida a dejarse. Este problema 
dejó de ser ideológico cuando las normales rurales cayeron en manos de políticos venales como  fue el 
caso de José Guadarrama en Hidalgo, donde pretendió hacer del Mexe el instrumento de su sueño de 
gobernador por el PRI, que se le cayó cuando el entonces gobernador hidalguense Jesús Murillo 
Karam solicitó a su partido estudiar sus antecedentes y someterlos a las consideraciones de la 
convocatoria respectiva. 

Naturalmente, la precandidatura de Guadarrama sufrió una estrepitosa caída y de inmediato renunció a 
su partido para transitar al PRD… 

Ya usted nos dirá cuando sea prudente dar a conocer quiénes de éstos, pero michoacanos y en 
cualquiera de los partidos en que militan, habrían estado tras el pretexto académico en el actual 
conflicto con las normales rurales michoacanas… 

¿QUÉ ENTIENDE POR… 

… seguridad nacional la procuradora general de la República?... ¿no considera que existen momentos 
en los que la seguridad nacional toca a la seguridad pública y viceversa; y que si esto no se evita 
ocurren severos daños a la sociedad?... Recordaré a doña Marisela Morales Ibáñez un momento en 
que eso sucedió: el gobierno de Miguel de la Madrid  y el planteamiento que le hizo Ramón Aguirre 
Velázquez, su jefe del entonces DDF, sobre el nivel de corrupción alcanzado por las principales 
corporaciones policiales de la ciudad, el Servicio Secreto adscrito a la Policía Preventiva capitalina–
que además era anticonstitucional…–  y la Policía Judicial adscrita a la Procuraduría General de 
Justicia… Era cierto, pero si aquel regente no contó con que debió haber aportado el remedio y el  
trapito… Porque despedir a todo aquel gentío que se sabía a la perfección todas las fortalezas y todas 
las debilidades del crimen en la ciudad fue lo peor que pudo haber sucedido... “¿Nos mandan a la 
calle?”, debieron colegir… “Bueno, vámonos. ¡Hey, amigos delincuentes, aquí estamos, ahora de su 
lado…!”, y así comenzó la descomposición de la seguridad ciudadana en la capital del país, con todas 
las repercusiones que como en cualquier otra acción y/o decisión tiene a lo largo del país cuanto 
sucede aquí… Recuerdo lo anterior porque ayer, en Querétaro, la titular de la PGR informó en una 
conferencia que dictó sobre seguridad nacional los logros de la PGR durante el presente sexenio; ricas 
cifras y realizaciones positivas, de pronto informó que “de abril de 2011 a octubre de 2012 han sido 
destituidos 49 jefes regionales de la extinta AFI y 288 servidores públicos han sido consignados por 
diversos delitos por la oficina de control interno de la PGR”… Bien, magnífico, mil aplausos por los 288 
últimos.., ¿pero por qué sólo destituidos los primeros 49?...  
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Porque, agregó la agraciada procuradora general, “queremos que nuestra institución cuente con 
servidores públicos con un alto nivel ético y con ello aspiramos a lograr una plantilla al cien por ciento 
certificada al término de la presente administración”… Magníficos deseos si nos dice qué más hará con 
esos 49 malandrines, porque si nomás los mandó a la calle, que venga Dios y nos confiese Él mismo, 
porque aliados con el cerco criminal organizado que cada vez aprieta más al DF, hasta la seguridad 
nacional sufrirá por lo que aquí le suceda a la seguridad pública… 

lmendivil@delfos.com.mx, m760531@hotmail.com 
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ZÓCALO *** Joel Ruiz 
Un equipo chico … da resultados chicos 

 

Fueron muchas las expectativas que se generaron y más las apuestas que se hicieron sobre quiénes 
integrarían el equipo de transición de Miguel Ángel Mancera. El asunto no era menor, si se toma en 
cuenta que la tradición dicta que quienes lo integran jugarán un rol predominante a lo largo del 
sexenio. 

Sin embargo, Mancera decidió cambiar las reglas del juego y puso a cuatro personajes completamente 
desconocidos, pero sobre todo con poca o nula experiencia en materia política, que en este proceso 
juega un papel preponderante. 

En el Antiguo Palacio del Ayuntamiento aparecieron sonrientes José Ramón Amieva Gálvez, Gustavo 
Gamaliel Martínez Pacheco, Gabriela Jaramillo y Óliver Castañeda. 

El motivo que tuvo el jefe electo de gobierno para designar a este cuarteto fue más que claro: bajarle a 
la presión que ejercen las tribus y funcionarios del actual gabinete que los incorpore en su equipo. 

Sin embargo, la jugada no le ha salido del todo bien al futuro mandatario local, porque a sus 
muchachos les quedó grande el paquete y hoy no hay funcionario o secretario con experiencia que les 
dé su lugar. 

Ahora sí que este equipo de transición se está dedicando a una mera labor burocrática de establecer 
los parámetros para la entrega recepción, recibir los proyectos en puerta y los que se quedan 
pendientes, pero de ahí no pasa. 

Ante esa situación muchos secretarios ni si quieran los reciben y les dan un trato menor. Tal es el caso 
de la Secretaría de Finanzas, donde su titular  Armando López Cárdenas se negó a recibirlos para 
iniciar este proceso y les mandó a decir que sería unos días antes de que concluyera el proceso 
cuando los atendería. 

Justificó después diciendo que estaba preparando el paquete económico para el próximo año y que en 
breve se discutirá en la Asamblea Legislativa. Es decir, trataba de cuadrarle las cifras a Marcelo 
Ebrard. 

Lo mismo le pasó al grupo de Mancera cuando fueron al Metro, ni siquiera les abrieron las puertas. 
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En otros casos, cuando mejor los tratan, los secretarios los reciben, les dan la bienvenida y los 
mandan con el personal técnico para que se pongan de acuerdo con los trámites correspondientes. 

¿Y el tema político quién  lo trata, que en estos momentos es más que importante? Pues el propio jefe 
electo de gobierno, porque sus muchachos no dan pie con bola y lejos de disminuirle la carga de 
trabajo se la aumentaron, porque en varias ocasiones el ex procurador capitalino ha te nido que 
realizar llamadas telefónicas para que atiendan a sus cuatro colaboradores. 

No cabe duda que cuando hay un equipo chico, los resultados son más que menores y hoy se paga el 
precio. 

PAN. Ni un mes llevan los diputados en funciones y ya hay algunos legisladores que sus compañeros 
los alucinan por el protagonismo que quieren tener y la escasa capacidad para operar. 

Estamos hablando de la vicecoordinadora del PAN en la ALDF, Laura Ballesteros, quien por su 
protagonismo, uso de recursos privilegiados y hasta del personal adscrito al grupo, provocó que sus 
compañeros ya le den la vuelta. 

Actúa así porque tiene el apoyo del dirigente nacional del partido, Gustavo Madero, y de su 
coordinador Federico Döring, quien tendrá que medirle a esta situación si no quiere tener una fractura 
en el interior dentro de poco. 

LICITACIÓN. El gobierno capitalino dará hoy  a conocer el nombre de la empresa que explotará el 
biogás del Bordo Poniente, y de las tres empresas en pugna; ya fue descalificada OPC Ambiental, por 
lo que el triunfador saldrá de las compañías BMLMX Power Company y Legado Ambiental. No habrá 
que esperar mucho para saber quién se encargará de este paquete que requiere de una inversión 
superior a los dos mil millones de pesos. 

 

Joelruiz71@yahoo.com.mx 
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GENTE DETRÁS DEL DINERO *** Mauricio Flores 

Chalanes y la Rediezconquista 
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HETERODOXIAS *** Otto Granados 
¿Qué se quiere hacer con la educación? 
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JUAN CARLOS SÁNCHEZ MAGALLÁN 
Instituto Politécnico Nacional 

 

Lázaro Cárdenas, como presidente de México, recuperó el patrimonio nacional, nacionalizando los 
recursos energéticos, impulsó el sistema democrático para fortalecer a las organizaciones políticas 
(obreras y campesinas) mediante la consolidación de la reforma agraria y otorgó acceso a la educación 
pública, laica y gratuita a los hijos de trabajadores mexicanos. 

Hace 76 años surgió el IPN, esfuerzo antecedido por el presidente Abelardo L. Rodríguez, Luis Enrique 
Erro, Carlos Vallejo, Narciso Bassols, Miguel Bernard, Wilfrido Massieu, Francisco Vázquez del 
Mercado, Ignacio García Téllez y Juan de Dios Bátiz. 

Así contribuyeron a formar una fuerte y poderosa clase media que en el presente siglo está en proceso 
de extinción. 

Yoloxóchitl Bustamante Díez, actual directora general, organizó un Encuentro Nacional de Abogados, 
asistida por la brillante abogada general Adriana Campos López, para revitalizar el compromiso social 
de la institución con los grandes temas de la agenda global sumando experiencias. Derechos 
humanos, transparencia, acceso a la información pública, seguridad pública nacional, derecho y 
ciencia, redes sociales, el amparo, protección jurídica a la investigación, bachillerato obligatorio, el 
espectro eléctrico y sus concesiones otorgadas por el Estado mexicano, empleo, eutanasia y 
eugenesia, la despenalización del aborto, agenesia, inseminación artificial o fertilización in vitro, 
donación de órganos, muerte natural no asistida, muerte cerebral, etcétera. Temas muchos de ellos 
intocables pero que la técnica y el derecho deben regular, resultado de los avances tecnológicos de la 
ciencia y la comunicación. Yoloxóchitl Bustamante, doctora en ciencias, profesora de tiempo completo, 
con amplia trayectoria en la industria farmacéutica y quien, en reconocimiento a sus méritos 
profesionales, ingresó a la Legión de Honor Nacional de México, donde destacó que el IPN tiene 
presencia en el territorio nacional con 85 unidades académicas, ubicadas en 27 localidades de 19 
estados del país, distribuidas en: 16 de nivel medio superior, 26 de nivel superior, 19 centros de 
investigación científica y tecnológica, 13 centros de educación continua, tres unidades de apoyo a la 
innovación educativa y seis unidades de apoyo a la investigación, que atienden a 163 mil 369 alumnos, 
con 298 programas académicos y un sistema nacional de investigadores integrado por 801 
especialistas en ingeniería, ciencias fisicomatemáticas, biológicas, sociales y humanidades. 

Nuestro país, estimado lector, requiere apresurar la educación profesional. Actualmente se atiende a 
35% de los solicitantes de estudios de bachillerato obligatorio para responder a la reforma al artículo 
tercero de la Constitución.  
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En los próximos diez años el Estado mexicano tendrá que construir infraestructura educativa igual a la 
producida en los 60 anteriores, para lograr tan sólo 60% de la cobertura nacional y surgen las  
preguntas: ¿tendrá capacidad financiera el gobierno de Enrique Peña Nieto para lograrlo?, ¿podrá 
generar las oportunidades de empleo digno y bien remunerado a los millones de jóvenes que habrán 
de concluir su educación profesional? Sin duda la respuesta está en los hombres y mujeres que le 
acompañen en estos retos… ello si nombra a personas con experiencia y profesionalismo, que amen a 
México, con cartas credenciales sobradas en los resultados. ¿O no, estimado lector? 
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CARLOS ORNELAS 
Elba para rato 

 

El ejercicio del poder es una droga tan poderosa como la adrenalina o, más aún, porque es perdurable; 
proporciona todo: riqueza, influencia, lealtades y hasta prestigio, al menos en ciertos círculos. La 
señora Gordillo lo sabe y lo disfruta al máximo de su capacidad. 

El poder es adictivo y seductor. Se equivocaron quienes pensaban que en el Sexto Congreso Nacional 
Extraordinario del SNTE, Elba Esther Gordillo anunciaría su retiro. Ella no “quiere salir por la puerta 
grande”, no está en sus planes, nunca lo ha estado. El ejercicio del poder es una droga tan poderosa 
como la adrenalina o, más aún, porque es perdurable, proporciona todo: riqueza, influencia, lealtades y 
hasta prestigio, al menos en ciertos círculos. 

La señora Gordillo lo sabe y lo disfruta al máximo de su capacidad. Un hotel de lujo en la Riviera Maya 
fue el lugar que escogió para refrendar su poder. “El control del SNTE lo tengo yo”, parecía decir con 
su pieza oratoria. Estaba al abrigo de las muestras de “cariño” que sus allegados le consagraban, 
hasta se peleaban el lugar por estar cerca de ella en la foto. Los tenía cautivados. 

Los mensajes importantes, sin embargo, se dirigieron a otros actores. Detrás de su arenga estuvo el 
cambio de estatutos y su nuevo título, presidenta del Consejo General Sindical para el Fortalecimiento 
de la Educación. Lo hizo en un Congreso y, por lo tanto, es factible que su reconocimiento transite sin 
trabas legales y el gobierno le otorgará la toma de nota. También fue una muestra de músculo con el 
fin de defender la autonomía que los sindicatos corporativos lograron durante los gobiernos del PAN. 

Sin mencionarlo por su nombre, le respondió a Leo Zuckermann, quien la propuso como secretaria de 
Educación Pública para que asuma la responsabilidad del cargo: “No busco puestos, que nadie se 
preocupe, nunca he pensado ser secretaria de Educación, ni sirvienta de nadie, salvo del SNTE”. 
Mandó un mensaje de conciliación y reproche al gobernante que pronto se irá: “No se puede ni se 
debe, como tampoco tengo rubor en decir que muchas cosas buenas se lograron en el gobierno del 
presidente Calderón, pero no somos responsables de tantos cambios en la SEP y que llegaran con 
aspiraciones de ser presidentes”. 

Lo más sonado y desparpajado fue cuando la señora Gordillo, con voz destemplada, anunció que en el 
SNTE “no caben los líderes morales y menos los vitalicios, los que estamos hoy damos la cara, ese 
adjetivo lo han dado nuestros adversarios” (como se sabe, los vitalicios nunca dan la cara). Ella lo 
expresó con la sinceridad de quien al día siguiente sería electa presidenta del nuevo órgano por 
aclamación, aunque con urnas de por medio. ¡El voto secreto! 
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El recado trascendente, donde tal vez cometió un error, lo mandó al presidente electo, Enrique Peña 
Nieto: “También desde aquí le decimos al que anda por Europa, que tendrá en este gremio respeto, 
compromiso, profundo amor a la patria y compromiso con él, sin rubores, para un buen gobierno”. 
Luego moderó su retórica. Acaso se dio cuenta de que vilipendió al futuro tlatoani; quizás haya sido 
una demostración de su desasosiego porque él no la ha recibido. Para de inmediato ponerse a sus 
órdenes, “sin rubores”. 

Muchos observadores independientes recibieron con fastidio el desenlace. Si el futuro gobierno le hace 
caso y se cree las amenazas del corporativismo, la educación nacional estará condenada al 
estancamiento. Para quienes no son del gremio mas simpatizan con la señora Gordillo por el poder 
que irradia, piensan que se firmará otro pacto que esta vez sí arrojará beneficios para los niños y las 
familias de México. Otros la ven como el mal menor, consideran que sus adversarios (los de la CNTE, 
Bases Magisteriales y grupos menores) despertarían a la bestia que devastaría al sistema educativo 
mexicano, como en Oaxaca, Michoacán y Guerrero. 

Hoy es un hecho. Tenemos Elba para rato. Pero el futuro no está escriturado para nadie. Si Peña Nieto 
desea gobernar, ser y no nada más pasar, sospecho que tendrá que tomar medidas contra los 
sindicatos corporativos. Si no lo hace, será prisionero de esos poderes que se incrustaron en el poder 
del Estado. 

Retazos 

Nunca creí el asunto de que Elba Esther Gordillo preparaba su retirada y dejaría el poder a Juan Díaz 
de la Torre, como algunos lo anunciaban. Pienso con mala leche. Mi intuición me dice que prepara a 
su nieto, René Fujiwara Apodaca, para que se haga cargo del SNTE en el futuro. Ya forma parte del 
Comité Ejecutivo Nacional, en el Colegiado de Formación Cívica. Todo quedará en familia. 
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¿A qué juegan Los Chuchos en el DF? 

A pesar del planchón, ningún chucho mayor salió a quejarse públicamente. 

Luego del atascón que René Bejarano se volvió a dar en la Asamblea Legislativa, al obtener al menos 
dos de los cargos que tendrán el manejo de mil 400 millones de pesos designados para este año al 
órgano legislativo, todo mundo se pregunta: ¿a qué juegan Los Chuchos en el DF? 

Cierto que su representante en Donceles, Víctor Hugo Lobo, enseñó los dientes y criticó en tribuna a 
su coordinador, Manuel Granados, a quien acusó de dejarse presionar y ceder a los chantajes del 
profesor de las ligas para mantener su puesto al frente de la ALDF. 

Pero, como en todo, hay varias versiones sobre el mismo caso y casi todas encajan, según quien las 
cuente. 

Algunos piensan que Granados se llevó su segunda estrellita en la frente, pues a pesar de la protesta 
de algunos de sus compañeros, sacó los nombramientos por mayoría calificada, con el apoyo unánime 
de la oposición, lo cual no es fácil. 

Si eso fuera cierto, claro que eso tiene su mérito, pues demostraría una forma moderna de conducir los 
trabajos legislativos y de incluir a todo el mundo… o casi a todo. 

Otros ven el asunto con un cristal diferente, con el crisol de las tribus, y piensan que esos acuerdos no 
pudieron haber salido si antes no se platican entre los de arriba, y que en realidad son el pago de las 
posiciones que Nueva Izquierda pidió en San Lázaro. 

Como les cedieron varias posiciones en la Cámara de Diputados, Los Chuchos tenían que pagar con 
algo en el DF y por eso los acuerdos se modificaron de última hora en Donceles para que Bejarano se 
pudiera atascar; no fue una decisión de Granados. 

Dicen que por eso, a pesar del planchón, ningún chucho mayor salió a quejarse públicamente de que 
les habían quitado la Tesorería y la Contraloría —¡nada más!—, aunque en corto trataban de hacer 
creer a sus chicos que el líder de la ALDF los había traicionado. 
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Incluso dejaron que Lobo aullara solo y que quedara como belicoso, pues en realidad no es un chucho 
orgánico. 

Una tercera opinión en verdad cree que Bejarano chantajeó al presidente de la Comisión de Gobierno 
con la posibilidad de derribarlo en unos meses, por lo que éste prefirió quedarse con la Oficialía Mayor 
y Comunicación Social antes de perder todo. 

Y que Lobo hizo bien en dar la cara por sus compañeros, pues de otra manera Nueva Izquierda 
estaría en riesgo de ser desmembrada, como quiere Bejarano, para que deje de ser opción o equilibrio 
en la capital. 

El apoyo incondicional de la oposición se explica de una manera más sencilla: en primer lugar no era 
su bronca, sino un pleito interno del PRD y, en segundo, ya les habían dado comisiones nunca 
soñadas y algunos folios extra, que no son más que plazas que les significan mucho dinero, por lo que 
tenían que verse agradecidos con Granados. 

De los nuevos nombramientos, está claro que Servicios Parlamentarios, con Ángelo Cerda; 
Contraloría, con Imelda Campuzano; el Instituto de Investigaciones Parlamentarias, con Francisco 
González, y Tesorería, con Pablo Trejo, son posiciones del maléfico profesor. 

Para el grupo progresista de Granados quedaron Comunicación Social, con Alfonso Brito, y la 
Oficialía Mayor, en manos de Josué Ramos. 

CENTAVITOS… Por cierto, ayer se estrenó Brito en Comunicación Social de la ALDF, y lejos del 
glamur de cubrir a Marcelo Ebrard con personal de sobra, la tuvo que hacer de reportero en una 
entrevista a Granados, pues nadie de su área lo conocía. Dicen que la primera tarea de Poncho será 
sobarle el moretón a Granados, que fue duramente recriminado por Ebrard debido a que el diputado 
emitió un comunicado el domingo en el que decía que había que acabar con la corrupción de los 
funcionarios del DF. Marcelo lo tomó personal y le recetó una de las que acostumbra… Ojalá Marco 
Arellano Zavala, ex director Jurídico de Tlalpan, sea mejor abogado que coyote, pues los diputados 
panistas Héctor Saúl Téllez y Andrés Sánchez ya lo denunciaron ante la Contraloría General del DF 
junto a dos de sus colegas ex funcionarios de Tlalpan, por lo que todo el mundo sabe: corrupto. Hasta 
la delegada Maricela Contreras lo asienta en un informe. A ver si Higinio Chávez capta el mensaje o 
vuelve a hacer otra marcha. 
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Después de Lucía 

En 2009 el cineasta Michel Franco debutó en el largometraje con una historia desgarradora, 
contundente y bien contada: Daniel y Ana, que sigue a dos hermanos de clase media, felices, viviendo 
lo que les corresponde en plena adolescencia y cuyo mundo se fractura cuando son víctimas de un 
violento secuestro que los lleva a un infierno de confusiones, sentimientos encontrados y culpas. 

Franco describe el mundo juvenil en forma respetuosa e inteligente, alejado por completo de la 
comedia simplona y superficial y describe la fragilidad de esa etapa de la vida que a veces se describe 
como un permanente reventón. 

La primera vez que vi Después de Lucía fue en su función de prensa dentro de la Semana de la Crítica 
del pasado Festival de Cine de Cannes. La recepción al final de la proyección fue en verdad 
emocionante; una larguísima ovación por parte de un  sector, la prensa, que suele castigar de manera 
implacable lo que no le gusta,  como fue el caso de Post Tenebras Lux de Carlos Reygadas que se 
llevó hasta abucheos, pero también la Palma de Oro al Mejor Director; caprichos del Festival más 
importante del mundo. 

Michel Franco aborda ahora en Después de Lucía una historia que teje dos realidades de los 
adolescentes y sus familias: la incapacidad para comunicarse con los padres y el bullying llevado a 
niveles de crueldad verdaderamente alarmantes. 

Michel es austero y minimalista en aras de generar en el espectador la incertidumbre y el estado de 
ánimo que lo preparan para lo que vendrá. Largas y muy bien cuidadas secuencias, pocos y discretos 
movimientos de cámara, sin música de fondo, silencios eternos, incómodos. La película se inicia 
cuando Alejandra, Tessa Ía, muy bien en una actuación de gran entrega y sensibilidad, y Roberto su 
papá, Hernán Mendoza, que con toda su humanidad desborda fragilidad y ternura en este personaje, 
viajan por carretera de Puerto Vallarta a la Ciudad de México. Lucía, la madre y esposa que nunca 
vemos, ha muerto recientemente y padre e hija buscan empezar de nuevo en otro lugar. Sin darse 
cuenta han empacado la depresión, la desesperanza y el silencio de un duelo que no concluye. 
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La cámara viaja en el asiento de atrás del coche y como espectadores así nos sentimos con respecto a 
estos dos seres: en el asiento trasero del transcurso de sus vidas. Ella le ofrece un pedazo de 
chocolate, él contesta parco, atento al camino. Algo se está rompiendo entre los dos. La habilidad de 
Franco nos permite percibirlo, la asfixia de ellos se contagia. 

Alejandra ingresa a una prepa y Roberto, que es chef, empieza a trabajar en un restaurante. Ambos 
hacen como que no pasa nada y en realidad pasa todo. Al principio Alejandra se introduce con el grupo 
de amigos sin problemas, parece bien recibida y la invitan a pasar un fin de semana en Valle de Bravo. 
Una noche entre las copas, la hormona y la ingenuidad tiene relaciones sexuales con uno de los 
chavos que –con el consentimiento de ella- lo graba con su celular para subirlo más tarde a la red 
como es costumbre entre los jóvenes en lo que se llama sextear. A partir de ese momento se inicia el 
infierno para Alejandra. 

Franco no es complaciente ni hace concesiones, pero tampoco explota el morbo en su exposición de 
la escalada de brutalidad y violencia en la que cae Alejandra. Entiende que si vas a hablar de bullying 
en una película tienes que mostrarlo. Tampoco hace juicios ni pretende proponer soluciones, no sería 
su papel. Ni siquiera en el giro del final, que para mí plantea ciertos cuestionamientos de índole moral, 
Michel cae en el maniqueísmo o el aleccionamiento, sólo deja actuar a sus personajes en 
consecuencia y punto. Pone sobre la mesa una realidad más común de lo que todos pensamos y que 
no queremos ver. 

Los jóvenes en Después de Lucía, que son presentados como verdugos implacables, que actúan con 
una saña patológica, que no son solidarios y no tienen ningún código de valores me llevan a invertir la 
vieja pregunta de ¿qué mundo les estamos dejando a nuestros hijos?, por ¿qué hijos le estamos 
dejando al mundo? 
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El descontón de la maestra al PRI 

 
Sorpresa mayúscula. La senadora del Panal, Mónica Arriola, hija de la maestra Elba Esther Gordillo, 
se sumó anoche a los senadores del PAN y el PRD y votó a favor de que el tema de la 
democratización de los sindicatos fuera reincorporado a la reforma laboral.  

Le ganaron al PRI y a sus incondicionales del Verde 67-61. No hay duda de que Mónica recibió “línea” 
de su progenitora. El voto de la senadora de Nueva Alianza pone en serias dificultades al tricolor y “al 
que andaba en Europa”. 

La minuta regresa a San Lázaro, cámara de origen. Si los 11 diputados del Panal, que originalmente 
votaron contra la democracia sindical, siguen el ejemplo de la senadora Arriola —lo contrario sería 
una incongruencia—, el PRI tendrá dificultades para “tumbar” nuevamente los polémicos artículos. No 
le alcanza para lograr la mayoría requerida en San Lázaro. ¿Tan mal andarán las relaciones que Elba 
prefiere aparentemente el autogol? Es pregunta. A los diputados del tricolor, que coordina Manlio 
Fabio Beltrones, no les va a quedar otra que sumarse a la democracia sindical o verse derrotados en 
la defensa de lo indefendible. 

 Algo es algo. El PRI aceptó sumarse a la transparencia en los sindicatos. Las críticas en los medios y 
las fuertes presiones de sus opositores lo llevaron a proponer, por conducto del senador jalisciense 
Arturo Zamora, la adición al artículo 364 bis de la Ley Federal del Trabajo que a la letra dice: “Los 
sindicatos deberán observar los principios de legalidad, transparencia, certeza, gratuidad, inmediatez, 
equidad, imparcialidad y respeto a la libertad, autonomía y democracia sindical”, punto que fue 
aprobado por unanimidad, es decir, por los 128 senadores. 

Eso incluye a Carlos Romero Deschamps, sindicato petrolero; Armando Neyra, CTM; Isaías 
González, de la CROC, y a la mencionada Mónica Arriola. Es un paso adelante. Hay que 
reconocerlo. 
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Al que tampoco le alcanzó fue a Gerardo Fernández Noroña. Convocó multitudes al sentón alrededor 
del Senado, a partir de las seis de la mañana, para protestar contra la reforma laboral. No tardó mucho 
en darse cuenta de la falta de respuesta. Levantó el sentón antes de que el pleno camaral iniciara la 
discusión de la reforma. 

El ex diputado del PT no ocultó su decepción. En su cuenta de Twitter la emprendió contra los jóvenes 
que prefirieron irse a clase, a su trabajo o a dormir un poco más, a pesar de lo que él considera un 
atropello en su contra. “Mal, muy mal”, se quejó. En otro mensaje reconoció que la gente no respondió 
a su llamado. “Ni modo”, escribió, resignado.  

Fausto Vallejo apenas ocultó su irritación con el GDF. “Es parte de la impunidad”, nos dijo el 
gobernador de Michoacán, cuando le preguntamos sobre la ocupación  de la casa que alberga la 
representación del estado de Michoacán en la Ciudad de México. 

Al filo del mediodía, un grupo de 25 encapuchados, armados con chacos, tomó por asalto el inmueble 
ubicado en la calle de Kansas, colonia Nápoles, para exigir la liberación de los ocho normalistas 
detenidos en la entidad por motín, sedición, robo y daño doloso. Fueron identificados como integrantes 
de la Federación de Estudiantes Socialistas y Campesinos. 

“Es un acto de cobardía, sin justificación. En la representación había cinco o seis mujeres en el 
momento de la ocupación”, protestó el mandatario priista. Los empleados fueron desalojados por los 
encapuchados que ingresaron con rudeza en la Casa de Michoacán. Dentro sólo quedó Nancy 
Cárdenas Meza, representante del estado, y uno de sus asesores. Los ocupantes permanecieron allí 
casi cuatro horas y se retiraron. El gobernador nos adelantó que va a proceder legalmente en contra 
de quien resulte responsable del vandálico acto: “No podemos dejar eso en el aire”. 

Aprovechamos para preguntarle sobre su supuesta enfermedad. En algunas columnas ya hasta 
manejan su próxima renuncia por motivos de salud. Para nada. Vallejo tuvo faringitis. Se le juntó con 
lo de una hernia. Lo atendieron en Médica Sur. Nada serio.  

 “En tres días estaba fuera”, presume el michoacano. Desarrolla sus actividades normalmente, a pesar 
de lo cargado de su agenda. 

En la República de Armenia no les gustó nadita que se erigiera una estatua al dictador de Azerbaiyán, 
Heydar Aliyev, en pleno Paseo de la Reforma. Tampoco el pronunciamiento que el Senado hizo, en la 
legislatura pasada, sobre el conflicto armado en la región de Nagorno–Karabaj, que opone a estas dos 
naciones y que ha obligado a un millón de personas a abandonar sus hogares. 
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Al senador potosino Teófilo Torres Corzo, presidente de la Comisión Asia-Pacífico, le tocó pegar los 
platos rotos por la anterior legislatura. Ayer recibió en la Cámara alta al ministro armenio de relaciones 
exteriores, Edward Nalbandian, y al embajador de ese país, Tatoul Markarian. 

Los visitantes no hicieron alusión a la estatua. No era esa la ventanilla. Teófilo, sin embargo, les hizo 
llegar un mensaje que los dejó “satisfechos”. Les dijo que la Cámara de Senadores hace votos para 
que las dos naciones, con respeto irrestricto a las soberanías, encuentren una solución definitiva al 
conflicto, por la vía pacífica. 
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III. Agua para su molino. Confiado en que el PRI se sumará a su iniciativa, Silvano Aureoles, 
coordinador del PRD en la Cámara baja, presentó un punto de acuerdo para crear un grupo de trabajo 
destinado a buscar la solución negociada entre alumnos de las normales y el gobierno estatal de 
Fausto Vallejo. El michoacano, ex candidato a la gubernatura de esa entidad, trata de sacar la mejor 
tajada, está visto, quiere ser juez. Y es parte. En el PRD le mueven las aguas a Vallejo y, como ocurre 
siempre, luego se desbordan, se les salen de cauce. Y entonces sí, a fingir que ellos no tienen vela en 
el asunto. 

 

IV.Impunidad. Llegó al DF la anarquía que se desborda en las normales de Michoacán. Unos 25 
encapuchados tomaron la sede de la representación del gobierno del estado y cortaron la luz. 
Colocaron cadenas. Portaban macanas y morrales. Retuvieron al personal y a visitantes. Se llama 
vandalismo y Marcelo Ebrard y el GDF lo consiente, lo apapacha (¿y lo promueve?). Por cierto, las 
pintas de asesino están fuera de lugar. El gobierno de Fausto Vallejo no ha matado a nadie. Que no 
se equivoquen. La policía retiró a empujones a la prensa y le hizo valla a los vándalos, para que 
salieran como héroes. ¿Ésta es la herencia que pretende dejar Ebrard a su sucesor, Miguel Ángel 
Mancera? No es de amigos. 
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Denuncia discriminación contra alumnas 

Redacto esta nota para denunciar un caso de discriminación hacia una pareja homosexual que se 
presentó en el Colegio Guadalupe la semana pasada. La directora general, Alegría Medina, basada en 
rumores inventados por la preceptora de preparatoria, Laura Camberos, regañó de manera altanera y 
agresiva a dos alumnas. Ellas confrontaron a la preceptora ofreciendo su versión del asunto, sin ser 
escuchadas. 

Si las prácticas discriminatorias son malas, es peor agredir a alumnas con base en rumores y mentiras. 
Esta situación contraviene la ley mexicana y atenta contra la salud mental de las jóvenes, pues se les 
dio un trato indigno y humillante. 

Es indignante que esto sucediera en víspera del 19 de octubre, el día en contra de la discriminación y 
el bullying hacia personas homosexuales, bisexuales y transgénero, y nos pronunciamos a favor del 
respeto hacia la diversidad sexual. Y resulta más incomprensible que en una institución donde se 
deben fomentar los valores y la comprensión se manifiesten este tipo de actitudes. 

Sin embargo, cabe destacar la magnífica actitud de sus compañeras, quienes ofrecieron a estas dos 
chicas el apoyo que la directora y la preceptora de la escuela no pudieron brindarles. El viernes pasado 
portaron alguna prenda morada, para simbolizar no sólo su apoyo a sus compañeras, quienes 
realmente lo necesitaban, sino también para alzar la voz, manifestarse contra algo que les pareció 
inadecuado y exigir el respeto que todos merecemos. 

María Durán G. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 CORREO ILUSTRADO 2 

Niegan conflicto por cuotas sindicales en UACM 

En una nota publicada ayer, las reporteras Mirna Servín y Josefina Quintero difunden declaraciones de 
tres trabajadores administrativos incondicionales de la rectora Esther Orozco, Pedro Mendoza, Pedro 
Moya y Luis Pérez Badillo, quienes alegan que el grave conflicto por el que transita nuestra universidad 
no sería estudiantil, sino sindical, “pues están en juego 11 millones de pesos de cuotas sindicales, 
porque con dichos recursos se ha mantenido el movimiento de los paristas”. 

Mendoza, Moya y Pérez Badillo mienten de forma artera y alevosa. El Sindicato Único de Trabajadores 
de la UACM no tiene recursos, ni siquiera para pagar renta, por lo cual está asilado en un local que 
fraternalmente nos presta el STUNAM; no tiene dinero para funcionar en lo más básico, para sostener 
a nadie, ni a las y los trabajadores que han perdido un familiar, o a los deudos de quienes han fallecido 
en este periodo, ni a los compañeros injustamente despedidos y, obviamente, mucho menos a los 
paristas. 

¿Por qué? Porque la actual administración universitaria mantiene secuestradas las cuotas sindicales 
desde septiembre de 2010, como acredita la propia CDHDF en su Recomendación 2012/14, que a 
letra dice: “En un plazo que no exceda de 30 días naturales contados a partir de la aceptación de la 
Recomendación, se depositen en la cuenta bancaria del SUTUACM, las cuotas retenidas del 
SUTUACM de conformidad con las solicitudes realizadas por el sindicato”. Es lamentable que rectoría 
recurra a la mentira, pero es más lamentable que trabajadores sindicalizados hagan el juego a un 
patrón que ha demostrado una absoluta falta de ética y compromiso con la institución que dice dirigir. 
Por lo anterior, exigimos: 

Que rectoría regularice de inmediato los depósitos por concepto de cuotas sindicales, que adeuda al 
SUTUACM. 

Coordinación ejecutiva del SUTUACM 
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Rechazan ser orozquistas 

Con relación a la nota “Orozquistas sacan de contexto conversación con García Ochoa”, publicada 
ayer en la sección Capital, me permito aclarar lo siguiente: 

El Tercer Consejo Universitario (CU) de la UACM manifiesta que es un órgano constituido como una 
instancia de representación de los sectores académico, estudiantil y administrativo, por lo que es 
indebido el adjetivo “orozquista”, como se ha usado en reiteradas ocasiones en las páginas de este 
diario. 

El CU se deslinda de la circulación en redes sociales del video citado en la nota, la reunión fue a 
puerta cerrada, pero en ella no sólo participaron consejeros universitarios. 

Sobre las declaraciones del subsecretario de Gobierno, Juan José García Ochoa, si bien el fragmento 
del video sólo muestra una parte de la reunión, es claro, como lo señala el funcionario, que al Tercer 
Consejo Universitario le asiste la razón jurídica, situación que ha sido avalada por el abogado General 
de la Universidad, el grupo de notables e instancias judiciales. 

Mtro. Carlos Arriaga, secretario técnico del Consejo Universitario, UACM 
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Clase Política 
Las vías de una reforma 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

La reforma laboral fue aprobada en lo general por el pleno del Senado, pero se mantenía abierta la 
posibilidad de cambios que tendrían que revisar en la Cámara de Diputados. 

Conforme a los resultados, los senadores confirmaron considerar la reforma labora como tema 
prioritario. Allí están las cifras: en lo general votaron los 128 legisladores. Conforme a la posición fijada 
por la ex dirigente del sindicato de sobrecargos, Alejandra Barrales, mantuvieron su desacuerdo, en 
bloque, los legisladores de PRD, PT y MC. 
 
Luego, al empezar las votaciones en lo particular, propuestas del PRD fueron rechazadas por 99 votos 
contra 28. Es decir, apenas un senador se ausentó. 
 
Si se mantiene firme y unida la bancada del PAN en apoyar cambios en materia de transparencia 
sindical, junto con los partidos de izquierda, aprobarían modificaciones y el tema regresaría a la 
Cámara de Diputados. 

La cosecha 

El dirigente de Morena, Andrés Manuel López Obrador, confirmó que, de aprobarse la reforma laboral, 
presentará amparos en defensa de los intereses de los trabajadores… 

En respuesta, el presidente de la Cámara de Diputados, el priísta Jesús Murillo Karam, dijo que en 
caso de presentarse esas demandas contra la reforma laboral, nadie puede temerle a la aplicación del 
derecho y al ejercicio de la democracia, pues el amparo está regulado por nuestras leyes… 
 
Murillo Karam recibió, por otra parte, el documento acerca de los cambios necesarios para el país 
preparados por la comunidad académica. Al presentar el texto, el rector de la UNAM, José Narro, pidió 
el apoyo del Congreso para aportar los recursos necesarios y cumplir con la agenda nacional en 
ciencia, tecnología e innovación… 
 
Al respecto, el secretario de la Comisión de Educación e integrante de las comisiones de Salud y 
Ciencia y Tecnología, diputado del PRI y ex rector de la Universidad de Colima, Miguel Ángel Aguayo 
López, manifestó que México está en el umbral del desarrollo, por lo cual en la actual legislatura se 
impulsarán los proyectos educativos que el país requiere… 
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Los presidentes Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto tuvieron una nueva reunión, ahora en materia 
de relaciones con Estados Unidos, como parte de la transición… 
 
En el equipo de Peña Nieto, uno de los miembros que trabaja con intensidad en un aspecto 
fundamental para el futuro gobierno, la buena relación con asociaciones, organismos no 
gubernamentales e instituciones académicas, es el ex representante del PRI ante el IFE, Sebastián 
Lerdo de Tejada… 
 
Como resultado de las negociaciones con los comuneros de Contreras, conducidas por el secretario de 
Gobierno del DF, Héctor Serrano y el subsecretario Héctor Hernández Llamas, se logró continuar la 
importante obra de los colectores de agua en la parte alta de la delegación, lo que permitirá a cerca de 
35 mil familias suministro regular… 

riverapaz@prodigy.net.mx 
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México SA 
 

Outsourcing para todos 
FC: regalo de despedida 
Con melón y con sandía 

 
CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

Debieron prometerles bonificación especial, aumento de prestaciones o algo por el estilo, porque ayer 
de 128 posibles llegaron los 128. Casa llena en el palacio senatorial de Reforma, la casa del pueblo”, 
donde finalmente, y por mero trámite, sus inquilinos aprobaron, en lo general, la (contra) “reforma 
laboral” sin modificar una sola letra del dictamen que semanas atrás palomeó la Cámara de Diputados. 
Es el regalo de despedida del “Presidente del empleo” para los de por sí apapachados patrones en 
esta “democracia de, para y por los empresarios” (Fox dixit). 

Cien votos a favor de la iniciativa preferente enviada por el inquilino de Los Pinos, y 28 en contra. De la 
mano, priístas, panistas, verdes y la hija de Elba Esther Gordillo (senadora solitaria del Panal) 
confirmaron el sí (78 por ciento del total), mientras las famélicas bancadas de la llamada izquierda se 
manifestaron en sentido contrario (22 por ciento del total). Lo mejor del caso es que los 
autodenominados “líderes” (léase charros) del sector obrero tricolor votaron en bloque y alegremente 
por la afirmativa, tras obtener garantías suficientes de que sus feudos no serán tocados. 
 
En este contexto, cómo olvidar el brillante discurso, con su respectivo “compromiso”, de uno de los que 
votaron por el sí, Carlos Romero Deschamps, relecto padrino del sindicato petrolero, quien apenas el 
sábado pasado dijo que los trabajadores “seguirán siendo nuestra prioridad, por lo que actuaré, como 
siempre lo he venido haciendo, con todos los recursos legales, económicos y morales para defender 
las conquistas de todos nuestros representados, en un marco de respeto absoluto a la soberanía de la 
organización”. ¡Ole! Para el de los aviones y los perritos. 
 
Por allí estuvo otro de los “líderes”, el de la burocracia nacional, quien también votó por la afirmativa, 
luego de obtener las garantías referidas. Se trata del senador Joel Ayala, cabeza visible de la siempre 
democrática y luchona Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio del Estado, quien junto 
con Isaías González Cuevas, “dirigente” de la Confederación Revolucionaria de Obreros y 
Campesinos; Armando Neyra, cabecilla de la CTM en el estado de México, y el propio Romero 
Deschamps decidió “modernizar”, junto con sus compañeros de bancada, sólo a los trabajadores del 
apartado A. 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/10/12 ECONOMÍA 34 

 
Otra democrática dirigente sindical (Elba Esther Gordillo, la que, según dijo, no tiene “vocación de 
cacique” y lleva 23 años aferrada al hueso, más otros seis garantizados) se pronunció por la afirmativa, 
a través de su hija, Mónica Arriola Gordillo, la solitaria senadora del Panal. Con ella y los priístas 
también votaron las rémoras del PVEM. El bloque senatorial del tricolor, 54 en total, más los siete 
empresarios verdes y la solitaria votaron por destazar a los trabajadores y “actualizar” una legislación 
“vieja” (la Federal del Trabajo, de 1971), aunque nunca mencionaron que si de antigüedad se trata, la 
máxima ley de la República (la Constitución) es la más “vieja” de todas (1917). Y nadie sabe por qué 
se mortifican, si de cualquier forma ambas se las pasan por la entrepierna. 
 
Arriola Gordillo, sindicalista e hija de, estuvo a favor de despedazar a los trabajadores, pero ni de lejos 
que le revisen las cuentas a su mamá: “cuando se discutía en lo general la minuta (esta senadora) 
aprovechó para adelantar que votará en contra del articulado que establece la obligación de los 
dirigentes sindicales de dar cuentas del manejo de los recursos y el patrimonio sindical y de hacer 
públicos los estatutos, contratos colectivos y demás documentos relacionados con los trabajadores. En 
tribuna, la hija de la dirigente vitalicia del sindicato magisterial, Elba Esther Gordillo, recalcó que no 
avalaría que se reintegre a la minuta el capítulo de democracia sindical porque ‘no podemos ser 
rehenes de la disputa por el liderazgo al seno de nuestros partidos’. Agregó que si bien es cierto que 
en Nueva Alianza están en favor de la democracia y la transparencia sindical (menos en el SNTE), 
rechazan que la democracia se imponga. ‘Los trabajadores y sus luchas la consiguen sin ser sujetos 
de los partidos políticos’” (La Jornada, Andrea Becerril y Víctor Ballinas). ¡Ole! Para la niña. 
 
De los panistas ni hablar. El porro Javier Lozano como vocero y operador del grupo blanquiazul, 
pregonando las bondades porfirianas de “contrátenlos en caliente” y exigiendo a los trabajadores que 
aporten a la “competitividad de la patria”. Eso sí mostró la flexibilidad suficiente para aliarse con los 
priístas para lograr una cosa, y unirse a los perredistas para alcanzar otra. El y su bancada 
defendieron sin rubor alguno lo maravilloso que para los mexicanos resulta tener outsourcing 
legalizado, y nadie dudó de su pasión por este esquema, pues en la segunda docena trágica (con Fox 
y Calderón en Los Pinos) este tipo de contratación ilegal creció como la espuma: 170 por ciento, de 
acuerdo con información del Centro de Investigación Laboral y Asesoría Sindical, publicada por La 
Jornada, y el ex secretario del Trabajo dice que no se enteró. ¡Ole para el prianista! 
 
Treinta y ocho senadores blanquiazules votaron por la afirmativa junto con los tricolores para destazar 
a los trabajadores mientras, sin pena ni gloria, los 22 perredistas, cinco petistas y la única del 
movimiento ciudadano lo hicieron por la negativa, sólo en espera de concretar su alianza con Acción 
Nacional únicamente para el asunto de las reservas en materia de transparencia sindical, las cuales, 
seguramente, pasarán de largo, como sucedió en la Cámara de Diputados, donde también despachan 
otros “líderes obreros que protegen a los trabajadores”. 
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Defensor de la decisión de su partido, el tricolor, de apoyar la “reforma laboral” por el bien de los 
mexicanos y el futuro de la patria, el senador David Penchyna aportó más bolas al engrudo: “la reforma 
laboral por sí sola no generará más empleos ni combatirá el mayor de lo flagelos de nuestra economía: 
la desigualdad en el ingreso”. Entonces, ¿para qué la aprobaron? Pues muy fácil (según el 
hidalguense): porque “nosotros vamos a impulsar una agenda consecuente y lógica, a efecto de 
generar las condiciones que impulsen las reformas energética, hacendaria y educativa para que 
acompañen este primer esfuerzo”. ¡Ole con ole! para el damnificado del dedo medio. 
Entonces, “reforma” ya, outsourcing para todos. 

Las rebanadas del pastel 

¿Qué falta? Sólo la cereza para coronar el pastel: que Felipe Calderón promulgue la “moderna” ley, 
que Enrique Peña Nieto y patrones que lo acompañan la ejecuten, y que a la brevedad los mexicanos 
busquen refugio en la embajada de su preferencia. 

cfvmexico_sa@hotmail.com 
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